


“TENEMOS MIEDO, PERO EL DOLOR NOS HACE ELEVAR LA VOZ”

En el foro Primero justicia, voces por Juárez, realizado en la Casa del Teatro, en Coyoacán, Luz María y Patricia Dávila, madre y tía, respectivamente, de dos
de los jóvenes estudiantes asesinados el 30 de enero en una fiesta en Villas de Salvárcar, expresaron: ‘‘no puede haber reconstrucción sin justicia. No puede
haber reconstrucción arrebatándonos a nuestros hijos. No puede haber reconstrucción en el marco de una vida secuestrada y sin libertades’’. El escritor Carlos
Monsiváis expresó en el encuentro al resaltar su valor: ‘‘debemos esperar que haya muchas mujeres como ellas’’ ■ Foto María Luisa Severiano

■ La ciudad, laboratorio de militarización del país, acusan      
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■ Réplicas en más entidades: familiares de víctimas de la matanza de jóvenes
■ En foro sobre el tema, exigen freno al “estado de sitio” y a feminicidios
■ Calderón reconoce que hay ‘‘una deuda’’ con las mujeres mexicanas

■ 39 y 40FABIOLA PALAPA Y CLAUDIA HERRERA

■ 3 y 5

Privan control
de daños y
disciplina en 
el Pripangate
■ Cierran filas en ambos
partidos en torno a Beatriz
Paredes y César Nava

■ Ya no hablaré más 
sobre el pacto; todo está
documentado: Peña Nieto

■ 9JESÚS ARANDA

Damnificados,
dos ministros de
la SCJN con la
reforma salarial   
■ Percibirán 30% menos 
en 2010 al no poder rebasar 
el sueldo presidencial

■ El ingreso de los 
nuevos integrantes será de 
2 millones 568 mil pesos

■ 13ALFREDO MÉNDEZ

Abogado de 
los hijos de
Marcial Maciel
deja el caso     
■ Inaceptable, que hayan
pedido dinero a cambio de
su silencio: Bonilla Sada

Incrementará el
Estado Mayor
la protección 
al Presidente      
■ Modifica su estructura;
añade a subjefes de
seguridad y de logística 

■ Deja fuera de su
reglamento el apoyo de
‘‘especialistas civiles’’        

■ 10CLAUDIA HERRERA BELTRÁN
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Se utilizaron $155 millones de fondos federales para adquirir un terreno sobrevaluado 

Investigan a 7 ex funcionarios de Querétaro por desvío de 
recursos 

Autoridades estatales se niegan a revelar nombres de los implicados y detalles de la propiedad 

Uno sería el ex oficial mayor de la entidad y otro el secretario técnico de la capital, trascendió 

MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 9 de marzo de 2010, p. 31 

Querétaro, Qro., 8 de marzo. La Secretaría de la Contraloría estatal, que preside Clarisa Torres Méndez, interpuso 
una denuncia penal contra siete ex funcionarios de la pasada administración estatal (2003-2009), que encabezó el 
panista Francisco Garrido Patrón, por el presunto desvío de 155 millones de pesos para la adquisición de un predio 
de 97 hectáreas. 

El titular de la Procuraduría General de Justicia de Estado (PGJE), Arsenio Durán Becerra, dio a conocer que la 
demanda se interpuso el viernes pasado contra quien resulte responsable, y rechazó revelar los nombres de los 
implicados. 

“Por ahí tenemos una denuncia que involucra a algunos ex servidores públicos. No se denuncia a nadie en 
particular, simplemente dice ‘vengo a denunciar hechos presumiblemente constitutivos de delitos cometidos por 
servidores públicos’, y la investigación indicará quiénes pudiesen ser responsables”, afirmó Arsenio Durán. 

En entrevista colectiva, agregó que el presunto delito consiste en que el precio fijado al terreno era inferior al que 
pagó la administración de Garrido Patrón, de acuerdo con un perito valuador. Por separado, Clarisa Torres señaló 
que los implicados serán llamados a comparecer. Ambos funcionarios se negaron a revelar los nombres de los 
demandados y los detalles del predio, ubicado en la comunidad Granjas Tolimán, municipio de Colón, porque la 
ley se lo prohíbe. Fuentes no oficiales sostuvieron que entre los siete demandados se encuentran tres ex 
funcionarios de la Oficialía Mayor del gobierno estatal, entre ellos el titular de esa área en el sexenio 2003-2009, 
Luis Miguel Sánchez Canterbury, y Jorge Cortizo Martínez, hoy secretario técnico en la alcaldía de Querétaro. 

De igual forma fueron demandados cuatro integrantes del Comité de Adquisiciones, Enajenaciones y 
Contrataciones del pasado gobierno estatal. El predio de 97 hectáreas habría sido adquirido con 155 millones de 
pesos de recursos federales, sin autorización para ello. El actual gobernador, el priísta José Calzada Rovirosa, 
advirtió que si se usaron inadecuadamente los recursos federales durante la administración anterior, los 
responsables “tendrán que pagar las consecuencias”, y sostuvo que su interés es aclarar las presuntas 
irregularidades que se cometieron durante el gobierno de Garrido Patrón, mediante un “análisis exhaustivo, 
profesional, serio y muy responsable”. 
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La cédula de identidad no debe afectar la credencial para votar ni el padrón electoral, señala 

Valdés condiciona suspensión de diálogo con Bucareli a que se 
reformen leyes 
ALONSO URRUTIA 
 Periódico La Jornada 
Martes 9 de marzo de 2010, p. 8 

El consejero presidente del Instituto Federal Electoral (IFE), Leonardo Valdés, sostuvo que desde que se iniciaron 
las conversaciones con la Secretaría de Gobernación para alcanzar un convenio en torno a la cédula de identidad y 
la credencial para votar se planteó la necesidad de que existiera consenso de los partidos. 

Reconoció la importancia de que ahora se propongan cambios legales desde el Congreso para saldar la polémica. 

Entrevistado al término de un acto de promoción de educación cívica, Valdés no descartó que en la sesión del 
Consejo General que se realizará mañana se determine suspender las conversaciones con el Ejecutivo federal, 
como exhortó la Cámara de Diputados, “siempre que se tome en cuenta que es necesario un profundo trabajo 
legislativo para hacer adecuaciones a la Ley General de Población y eventualmente a la legislación electoral”. 

En cumplimiento de la Ley General de Población, el objetivo central del organismo, añadió, era impedir que la 
credencial para votar y el padrón electoral resultaran afectados por la emisión de la cédula de identidad. 

“Lo que se hizo (en las pláticas con Gobernación) fue un trabajo que ampliara el régimen de provisionalidad con el 
que se ha operado desde la reforma a esta ley, en 1992.” 

Añadió que si se realizan cambios a la legislación que consoliden un esquema en el que no resulte afectado el 
padrón electoral, “estaremos en la mejor disposición” de atender el exhorto de los legisladores. 

Por otro lado, el consejero presidente sostuvo que la Secretaría de Hacienda ya ha recibido un importante número 
de notificaciones relacionadas con el incumplimiento en el pago de multas de concesionarios de radio y televisión 
derivadas de sanciones impuestas por el instituto. 

Explicó que en todos los casos sólo han sido remitidas las que han quedado firmes jurídicamente, para lo cual se 
depuraron aquellas en las cuales existe algún recurso sin resolver que hayan promovido los concesionarios, ya sea 
ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación o ante otras instancias. 

–En los casos que han sido remitidos, ¿el cobro corresponde ya exclusivamente a Hacienda? 

–Absolutamente. 
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Por otro lado, durante el acto del lanzamiento de la convocatoria a organizaciones de la sociedad civil para la 
adaptación de los modelos de educación cívica para la participación democrática, Valdés lamentó que la 
participación de la mujer aún no se vea reflejada plenamente en los cargos de elección popular. Afirmó que en las 
elecciones de 2009, 55.4 por ciento de los funcionarios de casilla fueron mujeres; sin embargo, en la actual 
legislatura sólo 26.2 por ciento de sus integrantes son del sexo femenino. “Esto refleja que el compromiso de las 
mujeres con la vida democrática no es correspondido con su participación en la instancia legislativa. Hay factores 
culturales, sociales y económicos que impiden la práctica formal de los derechos de las mujeres en condiciones de 
igualdad”; de ahí la necesidad de impulsar nuevos modelos de educación cívica, participación democrática y 
equitativa, abundó. La consejera Macarita Elizondo expresó que los avances en el derecho de las mujeres se ha 
dado a partir de movimientos sociales promovidos por ellas para reivindicar aspectos como el derecho al voto, a 
ocupar cargos públicos, a trabajar y a la no discriminación. 

 

Pagos injustificados, entre las anomalías documentadas 

Incurrió el IFE en irregularidades administrativas: contraloría 
interna 
ALONSO URRUTIA 
 Periódico La Jornada 
Martes 9 de marzo de 2010, p. 8 

El informe anual de la contraloría general del Instituto Federal Electoral (IFE) destaca algunas irregularidades 
administrativas en las que incurrió el organismo, como: incremento no justificado de pago de arrendamientos de 
inmuebles, notificación tardía ante el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE) de movimientos de personal y pagos sobregirados de adquisición de inmuebles respecto a los topes 
fijados. Entre las anomalías pormenorizadas en el documento está el incremento injustificado de siete contratos y 
que el precio pactado por metro cuadrado en cuatro inmuebles fue superior al señalado por la Secretaría de la 
Función Pública. Además se localizaron espacios desocupados cuyo costo asciende a 5.1 millones de pesos. 

Se detectaron pagos en demasía por diferencias en el tipo de cambio del dólar por un monto de 312 mil pesos, y no 
se autorizó el pago de 1.4 millones de pesos por concepto de patentes. Según el informe, fue impreso material 
informativo por un monto de 4.5 millones de pesos sin cumplir los procedimientos, y se observaron deficiencias en 
el control de recepción y distribución de servicios de publicidad por 6.7 millones de pesos. No fue proporcionada 
documentación comprobatoria y justificativa de gastos realizados durante la crisis de la influenza por 420 mil 
pesos, añade. Señala irregularidades como la realización de contratos sin cumplir las disposiciones internas, como 
cotizaciones o porcentajes de cobro por cada uno de los servicios contratados. 

Hubo un avance de 25 por ciento en la auditoría financiera y de cumplimiento al sistema de administración de los 
tiempos del Estado, y se realizaron 51 visitas a centros de verificación y monitoreo (34 por ciento del total). 
Asimismo se han revisado las bases de licitación, el contrato multianual y los procedimientos operativos del 
sistema. En la parte financiera, la contraloría verifica el registro de los recursos ejercidos y que éstos cuenten con 
el debido soporte documental conforme lo estipulado en el contrato respectivo y la normatividad aplicable. 
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Vigilarán policías capacitación electoral 
RUBÉN VILLALPANDO, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Martes 9 de marzo de 2010, p. 33 

Ciudad Juárez, Chih. Al iniciarse ayer por la mañana las entrevistas con mil 500 personas que presentaron 
solicitud para ser empleados temporales en los comicios del 4 de julio, el consejero presidente de la Asamblea 
Municipal Electoral (AME), Saúl Osollo Muñoz, dio a conocer que se firmó un convenio con autoridades locales 
para que policías escolten a los capacitadores de los próximos funcionarios de casilla en las colonias más 
conflictivas de esta localidad fronteriza, ante el clima de violencia. 

 

 

Denuncia ante el IFE a Gómez Mont, Peña Nieto y Miranda 

Queja de Dia por el acuerdo 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Martes 9 de marzo de 2010, p. 6 

Los dirigentes del frente Diálogo por la Reconstrucción de México (Dia) formalizaron ayer ante el Instituto Federal 
Electoral (IFE) una denuncia contra el secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont; el gobernador del 
estado de México, Enrique Peña Nieto, y el secretario general de Gobierno de esa entidad, Luis Miranda, por el 
acuerdo entre el PRI y el PAN para impedir las alianzas en el Edomex, que fue atestiguado por Gómez Mont y 
Miranda, “violentando la neutralidad a la que están obligados los funcionarios públicos”. Acudieron al IFE Jesús 
Ortega, líder perredista; Luis Walton, presidente de Convergencia, y Manuel Camacho Solís, coordinador del Dia, 
quienes se reunieron con el consejero presidente Leonardo Valdés para condenar las violaciones legales derivadas 
del acuerdo. “Aceptarlo sería hacerse de la vista gorda ante el retroceso democrático. Sería, a los ojos de todos, 
confirmar que en nuestro país se está gestando un proceso de restauración autoritaria. Es nuestro deber 
denunciarlo y el de ustedes impedirlo”, dijeron. 

Al término de la reunión, Ortega Martínez destacó que en la firma del acuerdo hubo “gravísimas” violaciones a la 
Constitución que no pueden pasarse por alto, porque involucran la imposición de sanciones necesarias a quienes 
violaron la neutralidad. Sin embargo, también ratificó que, a pesar del acuerdo, las alianzas con el PAN se 
mantendrán porque cancelarlas es dejar que el PRI alcance su objetivo de romperlas. En la queja se expresa que la 
firma del convenio, el 30 de octubre del año pasado, implica violaciones al artículo 134 constitucional, que ordena 
la neutralidad de los funcionarios públicos. También se trasgredieron los artículos 341 y 347 del Código Federal de 
Instituciones y Procedimientos Electorales, donde se advierten como conductas sancionables de los funcionarios 
“el incumplimiento del principio de imparcialidad establecido por el artículo 134 de la Constitución, cuando tal 
conducta afecte la equidad de la competencia entre los partidos políticos, entre los aspirantes, precandidatos o 
candidaturas durante los procesos electorales”. 
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Ortega Martínez descartó que se pueda “dar vuelta a la hoja” en un tema tan grave, como sugieren priístas y el 
propio secretario de Gobernación, porque son hechos “muy sucios” que deben ser conocidos y discutidos por la 
opinión pública. De acuerdo con la queja, los funcionarios involucrados “infringen el principio de neutralidad 
política y electoral que les impone el artículo 134, actuación tendiente a afectar el desarrollo de la vida democrática 
en el país y el normal desarrollo de los poderes e instituciones públicas conforme al régimen constitucional de 
división de poderes, así como el derecho de celebrar alianzas y coaliciones electorales, la equidad entre los partidos 
políticos y el derecho de asociación política de los ciudadanos mexicanos”. 

Interrogado sobre el impacto que tienen estos hechos en la discusión y eventual aprobación de una reforma 
política, Camacho Solís destacó la importancia de que un debate sobre esos temas implica necesariamente, de 
manera previa, restaurar la confianza entre los actores políticos. Sin embargo, descartó que el Dia ponga la salida 
de Gómez Mont como condición para discutir la reforma política . En conferencia de prensa posterior, Camacho 
Solís leyó el documento anexo entregado al IFE, en el que se dice: “Nuestro propósito no es generar un escándalo 
ni un conflicto adicional en una República que está aturdida por la crisis económica, la violencia y la impunidad. 
Tampoco dañar el prestigio de los funcionarios. Recurrimos al IFE y no a la PGR”. 

 

Rechaza que implicara compromisos electorales a cambio de aprobar el paquete fiscal 

“Papelito habla”, ilustra Peña Nieto sobre el acuerdo con AN 

Advierte que no volverá a declarar sobre el tema, “ya que solamente ha desatado especulaciones” 

“Se han querido colgar 20 mil cosas que irónicamente el documento no contempla”, apunta 

ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 9 de marzo de 2010, p. 3 

Metepec, Méx., 8 de marzo. El gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, negó hoy que el acuerdo 
signado entre las dirigencias de los partidos Acción Nacional (PAN) y Revolucionario Institucional (PRI) fuera un 
intercambio que incluyó el compromiso blanquiazul de no efectuar alianzas electorales para los comicios de 2011, 
cuando estará en juego la gubernatura mexiquense, a cambio de que los priístas aprobaran el paquete fiscal 
propuesto por Felipe Calderón y su correspondiente alza a varios impuestos. Tras el escándalo que se ha desatado 
una vez que se hizo público este convenio firmado por Beatriz Paredes y César Nava, en su calidad de líderes 
nacionales de PRI y PAN, y testificado por los secretarios de Gobernación, Fernando Gómez Mont, y general de 
Gobierno del estado de México, Luis Miranda, el mandatario estatal advirtió que no volverá a declarar sobre el 
tema, porque a su parecer ha desatado toda una serie de especulaciones sin sustento. Entrevistado en Metepec tras 
encabezar la celebración del Día Internacional de la Mujer, el gobernador Peña Nieto pidió superar el asunto “para 
no quedarnos entrampados en un tema que está muy claro”. Ahora, añadió, “es momento de saber superar 
diferencias y entrarle a puntos de mayor relevancia y urgencia para el país”.  
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Antes, el mandatario mexiquense rechazó las versiones de que la firma del convenio estuviera supeditada a que el 
PRI avalara el incremento de impuestos. “El alcance del acuerdo ahí se consigna y no hay más compromiso que lo 
que ahí se puede leer. Se han querido colgar 20 mil cosas más que irónicamente el documento no contempla, 
porque no hay otro compromiso.” Se trata, agregó Peña Nieto, de una exigencia que formuló el partido (PRI) 
simplemente para generar un clima de entendimiento. “Queríamos saber cuál era la actitud del partido en el 
gobierno, cuál era la disposición que querían tener.” 

Rechazó también que este asunto le vaya implicar un costo político en sus aspiraciones, porque “yo no estoy 
trabajando ni por una carrera a la Presidencia, ni estoy trabajando por un proyecto personal”. Antes de concluir la 
ceremonia por el Día de la Mujer, Peña Nieto fustigó de nuevo las alianzas entre el PAN y el PRD, que calificó de 
incongruentes. “De nuestra parte no hay temor, el temor lo tienen quienes echan montón... sabemos que en esta 
carrera especulativa enfrentaremos de todo y que vendrán descalificaciones; por eso digo que en este asunto el 
papelito habla y lo de más que se diga, pues carece de sustento”. 

 
 
 
 

Amaga PAN con alianza en Edomex 
ALMA E. MUÑOZ 
 Periódico La Jornada 
Martes 9 de marzo de 2010, p. 3 

En consonancia con lo planteado por César Nava para discutir una eventual alianza en el estado de México, luego 
de acusar a su homóloga del PRI, Beatriz Paredes, de romper el pacto que impediría la construcción de un acuerdo 
electoral en ese sentido, el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PAN delegó a los órganos directivos estatales la 
responsabilidad de decidir cómo se dará la participación del blanquiazul en esos comicios. Tras una reunión de 
varias horas, el CEN panista manifestó su “respaldo absoluto” a Nava “en todas las negociaciones por venir con 
otras fuerzas políticas, así como con el gobierno mismo, con la convicción de que lo hará siempre pensando en el 
bien del partido y el país”. 

Los panistas expresaron todo su apoyo a lo hecho por el dirigente. Firmar primero, el pasado 30 de octubre, un 
pacto con el PRI en la Secretaría de Gobernación para impedir alianzas electorales del blanquiazul con la 
oposición, a cambio de que el tricolor aprobara el paquete fiscal, y luego desconocer el acuerdo. José González 
Morfín, secretario general del PAN, dio lectura a un documento de cuatro puntos aprobados por el CEN, luego de 
que Nava rindió un informe sobre lo que firmó en Gobernación en torno a las “implicaciones de la suscripción de 
dicho acuerdo y las repercusiones que conllevan en la vida nacional”. Dijo que tras una amplia discusión se ratificó 
la decisión de ir en alianza con otras fuerzas políticas en Oaxaca, Hidalgo, Puebla, Durango y Chiapas. También 
“transmitir un mensaje a toda la militancia del PAN en el estado de México, en el sentido de que serán los órganos 
directivos locales los que en su momento tomen la decisión sobre cuál será el contexto de partición de nuestro 
partido en el proceso electoral” de 2011. Así, expresó “su respaldo a los grupos parlamentarios y a sus 
coordinadores para sacar adelante las reformas que requiere” esa entidad, en medio de acusaciones mutuas de PRI 
y PAN sobre traición a lo firmado. “Habrá respeto y respaldo a lo que decidan los órganos directivos del partido en 
el estado de México.” El legislador no aclaró si a Nava se le hizo algún reclamo sobre ese acuerdo. 
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AN vive “un problema muy grave de identidad como partido y en su relación con el Presidente” 

“Nava, muchachito imberbe al que los conflictos nacionales 
superan”: Paredes 

Si no se informó del acuerdo a Calderón, “no es la primera vez que el señor no se entera de algo” 

ENRIQUE MÉNDEZ 
 Periódico La Jornada 
Martes 9 de marzo de 2010, p. 5 

La presidenta del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Beatriz Paredes Rangel, afirmó anoche que no es en 
el tricolor donde están las contradicciones, sino en Acción Nacional (PAN), que vive “un problema muy grave” de 
identidad como partido y en su relación con el Presidente de la República. Afirmó que si el secretario de 
Gobernación, Fernando Gómez Mont, no le informó a Felipe Calderón del acuerdo para evitar alianzas, “no es la 
primera vez que el señor no se entere de algo”. 

En una reunión donde los diputados priístas plancharon un respaldo incondicional a Paredes y al coordinador, 
Francisco Rojas Gutiérrez, la dirigente del tricolor acusó además al presidente del PAN, César Nava Vázquez, de 
ser “un muchachito imberbe” al que los conflictos nacionales lo superan. 

“Los problemas políticos lo rebasan y lo disminuyen a su condición real, que es muy, muy menor”, dijo en el 
encuentro semanal del consejo consultivo de la diputación priísta, que se realizó en la sala de juntas de la bancada. 

Ahí convocó a los diputados a no caer en la trampa que el PAN quiere tenderle al Revolucionario Institucional, en 
el sentido de que el pacto fue a cambio del voto de los senadores para incrementar los impuestos. “Los panistas lo 
que quieren es desviar la atención de lo que pasa en el gobierno. No están buscando quién se las hizo, sino quién se 
las pague, así que no nos pongamos enfrente”, demandó. 

Paredes defendió el arreglo con César Nava para evitar alianzas del PAN con el PRD en el estado de México, 
porque se trató de un convenio “ético y pulcro, del que no tengo nada de que avergonzarme”. 

Además, argumentó, el convenio suscrito en la Secretaría de Gobernación es del 30 de noviembre y el Presupuesto 
de Egresos de la Federación se votó 10 días antes. Inclusive, alegó que lo suscribió en su calidad de presidenta del 
partido y no de diputada federal. 

Luego de leer algunos fragmentos del documento, para reiterar que no se comprometió el voto de los senadores, 
dijo que las acusaciones en ese sentido forman parte del contexto de la disputa electoral. 

“No se confundan, no es un problema del PRI; es un rebote del grave problema del PAN y de su relación con el 
Ejecutivo” federal, expuso. 
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Para reforzar esa idea, el presidente de la Comisión de Presupuesto, Luis Videgaray Caso, sostuvo que es falso que 
existiera un compromiso de avalar el gasto federal y los impuestos a cambio de evitar las alianzas en el estado de 
México, donde él fue secretario de Finanzas. En nombre del coordinador de la diputación mexiquense, Emilio 
Chuayffet Chemor, Videgaray ofreció todo el respaldo de los legisladores de la entidad. 

El coordinador del Movimiento Territorial, Carlos Flores Rico, se salió un poco del guión. Señaló que fuera del 
partido existen sospechas de que sí hubo un intercambio: evitar las alianzas por avalar el ajuste en las tasas del 
IVA, del ISR y del IDE. Sin embargo, cuando algunas cejas se levantaron, corrigió: “Nosotros te queremos como si 
fueras nuestra hermana”, dijo a Paredes Rangel. 

Desde la tarde de ayer, con llamadas telefónicas, diputados cercanos a Paredes y a Rojas comenzaron a negociar el 
ambiente de unidad en torno a la dirigente y al ex director de Petróleos Mexicanos. “Es un favor muy especial”, 
decían los mensajeros. 

Horas más tarde, en la reunión del consejo consultivo –donde convergen los coordinadores de los estados y de los 
tres sectores del PRI en la Cámara–, se decantó el cabildeo en una moción de “apoyo y solidaridad” para Paredes y 
Rojas. 

Una vez que la dirigente priísta insistió en defender los alcances del acuerdo con Nava, el vice coordinador, Jorge 
Carlos Ramírez Marín, refirió que en la reunión de ayer de la Junta de Coordinación Política el PAN no solicitó que 
en el orden del día de la sesión de este martes se incluyera la solicitud de licencia del dirigente panista. Y si se 
presenta, dijo, no pasa. 

Entre los que hablaron para defender la armonía del PRI frente al PAN, el coordinador del sector popular, Sami 
David David, afirmó que la fortaleza de la convocatoria que Paredes hizo en el aniversario del partido en 
Guadalajara “es la fortaleza del Revolucionario Institucional”. 

Con las llamadas telefónicas previas, indicaron también otros diputados, el exhorto que se propaló fue a la unidad 
interna y a dejar en claro que “el enemigo es el PAN y no está dentro del PRI”. 

También, y para evitar que se ahondara la disputa de los diputados hacia los senadores del partido tricolor, se 
llamó a dejar de lado las críticas a la bancada priísta en el Xicoténcatl, en el sentido de que la iniciativa presentada 
por ésta “no es la del partido”, aun cuando fue conocida y avalada, antes de hacerse pública, por Paredes Rangel. 
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Nuestra bancada en San Lázaro no fue partícipe, asegura 

Supimos del pacto casi al mismo tiempo que los ciudadanos, 
dice Vázquez Mota 
ENRIQUE MÉNDEZ 
 Periódico La Jornada 
Martes 9 de marzo de 2010, p. 5 

La coordinadora del Partido Acción Nacional (PAN) en la Cámara de Diputados, Josefina Vázquez Mota, aseguró 
que el presidente nacional del blanquiazul, César Nava Vázquez, tampoco le comunicó los alcances del acuerdo 
firmado con la dirigente del Revolucionario Institucional (PRI), Beatriz Paredes Rangel. 

“Mis compañeros de la bancada y yo no tuvimos participación alguna en este documento y nos enteramos casi al 
mismo tiempo que toda la ciudadanía”, dijo en conferencia de prensa. 

En contraste, el vicecoordinador del PRI, Jorge Carlos Ramírez Marín, afirmó que el acuerdo de Paredes con Nava 
y el secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, “lo hizo con todo nuestro respaldo”. Afirmó incluso que los 
priístas están “absolutamente ciertos de la calidad moral de nuestra dirigencia, calidad que es uno de los soportes 
más importantes del partido”. 

Asimismo, ayer en la Junta de Coordinación Política el Partido Acción Nacional no solicitó que en el orden del día 
de la sesión de hoy se incorporara la solicitud de licencia de César Nava, que hace una semana fue rechazada por 
una mayoría de PRI, PRD, PVEM y PT, con el argumento de que no se cumplió con el trámite parlamentario. 

El PAN defendió que las licencias de los diputados se pueden presentar en cualquier momento durante las 
sesiones, y sin notificar antes a los órganos de dirección del pleno ni al resto de las bancadas. Sin embargo, el 
acuerdo que se logró –de acuerdo con los panistas– fue que la petición se procesara en la Junta de Coordinación. 

Empero, informó uno de los diputados asistentes a la reunión semanal de coordinadores, el punto no se tocó “y 
nadie, ni el PAN, ventiló el asunto”. 

A su vez, en una conferencia para fijar la postura de Acción Nacional en el contexto del Día Internacional de la 
Mujer, Vázquez Mota afirmó que su bancada “no fue partícipe” del acuerdo firmado por César Nava, Beatriz 
Paredes y Gómez Mont, para que el PRI aprobara el aumento del IVA, ISR e IDE a cambio de evitar las alianzas 
PAN-PRD. 

–¿El Presupuesto de Egresos del próximo año se negociará a cambio de asuntos electorales? –se le preguntó. 

–Seguiremos construyendo acuerdos con todos los grupos parlamentarios, no sólo para el presupuesto; también 
para las reformas hacendaria y política, a cambio solamente de lo que nos mandata la Constitución y en ejercicio 
de nuestro cargo. 
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El PT solicitará juicio político contra Gómez Mont y Luis Miranda 

Salinas jefatura y coordina la campaña de Peña Nieto, dicen 
senadores del PRD 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Martes 9 de marzo de 2010, p. 7 

Después de que el presidente del Senado, el perredista Carlos Navarrete, aseveró en una entrevista matutina con la 
periodista Carmen Aristegui que el ex presidente Carlos Salinas es el jefe de campaña del gobernador Enrique 
Peña Nieto para la Presidencia de la República en 2012, el vicecoordinador de los senadores del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD), Silvano Aureoles, insistió en conferencia de prensa que “el ex mandatario no sólo 
es el promotor sino también coordinador de la estrategia”. 

Subrayó: “No es una aventura política, quieren regresar al poder. Salinas tiene el tiempo y los recursos de todo 
tipo para ser el coordinador de la campaña de Peña Nieto, eso es evidente, obvio; allá el PRI y sus estrategias 
electoreras y sus mánagers”. 

A su vez, el coordinador de los senadores del Partido del Trabajo (PT), Ricardo Monreal, aseguró que ese 
organismo político solicitará juicio político contra el secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, y contra 
el secretario de Gobierno del estado de México, Luis Enrique Miranda, porque “ambos funcionarios se 
extralimitaron en sus funciones al firmar como testigos de honor un pacto político inconstitucional, usurparon 
competencias y atribuciones del Congreso de la Unión y del Instituto Federal Electoral”. 

Monreal Ávila anunció que en la sesión de este martes presentará una iniciativa de reformas para derogar la Ley 
de Ingresos 2010, porque “esta hecha y fue aprobada con base en un acuerdo mafioso entre el PRI y el PAN”. 

El senador del PT dijo que presentará una iniciativa de reformas para modificar artículos de la Ley del Impuesto al 
Valor Agregado, al Impuesto sobre la Renta, al de los Depósitos en Efectivo y que se eliminen los aumentos a la 
gasolina, diesel y gas, porque “tienen un proceder ilícito, inconstitucional, tienen un vicio de origen, fueron 
producto de un acuerdo mafioso entre el PRI y el PAN”. Por su parte, el senador Au-reoles sostuvo que después del 
escándalo entre el tricolor, el blanquiazul y el gobierno, de las acusaciones de incumplimiento del acuerdo que 
signaron para que no hubiera coaliciones electorales contra el PRI, y para la aprobación del paquete económico, el 
titular de la Secretaría de Gobernación “perdió autoridad y calidad moral como interlocutor”. 

El PRD, abundó el perredista Aureoles, considera que “hay una regresión, una tentación autoritaria del secretario 
de Gobernación de volver al pasado, donde el gobierno y el titular de esa dependencia eran quienes dirimían los 
conflictos electorales, ahí se resolvía; esa pretensión hay que rechazarla y cerrarle el paso”. Insistió el perredista: 
“Gómez Mont está descalificado como autoridad para sentarse a la mesa y encauzar los problemas del país como 
responsable de estos temas. Él está descalificado de antemano”. Concluyó que en la reunión previa a la sesión de 
este martes, “vamos a analizar el tema y la propuesta del senador Monreal para derogar la Ley de Ingresos 2010, y 
si lo acompañamos en la petición de juicio político contra Gómez Mont y el secretario de Gobierno mexiquense”. 
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El PRD anuncia purga de opositores a alianza con el blanquiazul 

Priístas de Puebla protestan por imposición de candidatos 
DE LOS CORRESPONSALES 
 Periódico La Jornada 
Martes 9 de marzo de 2010, p. 32 

Militantes del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Puebla tomaron más de siete horas la sede del Comité 
Directivo Estatal (CDE) de ese instituto político en la capital del estado en protesta por la imposición de 
candidatos a varias alcaldías. 

Los alrededor de mil inconformes exigieron participar en los procesos de selección y censuraron a su dirigencia 
por designar a sus abanderados “favoritos” por medio de sondeos “amañados”. 

Gerardo Pérez Marín, secretario de organización del tricolor estatal, rechazó que la situación esté fuera de control 
y dijo que se está incorporando a inconformes a las planillas para resolver los conflictos. 

Las protestas se iniciaron a las 9 horas del lunes con la llegada de contingentes provenientes de los municipios de 
Izúcar de Matamoros, Tochimilco, Amozoc, Guadalupe Victoria y Pahuatlán, en una veintena de camiones que 
fueron utilizados para bloquear las calles alrededor de la sede partidista. 

Autoridades y trabajadores del PRI salieron del inmueble, mientras en las oficinas de la Comisión Estatal de 
Procesos Internos algunos funcionarios del tricolor empezaron a dialogar con los quejosos, vigilados por una 
decena de policías estatales. 

A las 16 horas, los priístas dejaron las oficinas del CDE y liberaron las calles, no sin antes advertir que de no 
revocarse las imposiciones emitirán un “voto de castigo” el 4 de julio, cuando se elegirán gobernador, diputados y 
217 alcaldes. 

Por su parte, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) inició un proceso para expulsar a Irma Ramos 
Galindo, coordinadora de su bancada en el Congreso local, y a los ex legisladores Jesús Morales, Jesús Alonso 
Cañete y Rodolfo Huerta. 

Los acusan de ser los principales opositores a la alianza que el PRD formó con Acción Nacional (PAN), Nueva 
Alianza y Convergencia; de operar en favor del candidato del PRI a la gubernatura, Javier López Zavala, y de 
desestabilizar al partido. 

En tanto, ayer por la tarde ante unas 5 mil personas reunidas en la plaza de armas de la capital de Zacatecas, 
Miguel Alonso Reyes rindió protesta como candidato de la coalición PRI-Nueva Alianza-Partido Verde Ecologista 
de México (PVEM), en un acto al que no acudieron los dirigentes nacionales de esos institutos políticos. 
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Alonso Reyes, quien fue funcionario en los gobiernos de Ricardo Monreal y de Amalia García, así como diputado 
local por el sol azteca, dijo que la principal demanda de los zacatecanos es la seguridad, y prometió encabezar un 
gobierno que permita vivir “bajo el imperio de la ley”. 

En Veracruz, el ex diputado local y federal Sergio Penagos García anunció ayer su renuncia al Partido Acción 
Nacional (PAN) en solidaridad con Gerardo Buganza Salmerón, quien la semana pasada abandonó las filas del 
blanquiazul en protesta por la designación del ex priísta Miguel Ángel Yunes Linares como candidato a la 
gubernatura 

En Sinaloa, el PRD presentó una queja ante el Consejo Estatal Electoral en contra de Jesús Vizcarra, ex alcalde de 
Culiacán y precandidato del PRI a la gubernatura, a quien acusó de realizar actos anticipados de campaña en 
Mazatlán, durante una reunión de la sección 53 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. 

En Yucatán, donde el 16 de mayo se elegirán 106 alcaldes y 25 diputados locales, el vicecoordinador de la bancada 
priísta de la Cámara de Diputados federal, Jorge Carlos Ramírez Marín, pidió que la Auditoría Superior de la 
Federación fiscalice a la Secretaría de Desarrollo Social, cuyas delegaciones en todas las entidades, aseguró, 
desvían recursos de los programas de combate a la pobreza para condicionar y coaccionar el voto en favor del 
PAN. 

Alfredo Valadez, Andrés T. Morales, Javier Valdez y Luis A. Boffil, corresponsales; Mónica Camacho / La Jornada 
de Oriente 

 
 
 
 
 

Abandona Berganza la contienda en Hidalgo 
CARLOS CAMACHO, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Martes 9 de marzo de 2010, p. 32 

Pachuca, Hgo. El senador Francisco Xavier Berganza Escorza renunció ayer a la contienda para elegir el candidato 
a la gubernatura que será postulado por la coalición Hidalgo nos Une, formada por los partidos de la Revolución 
Democrática (PRD), Acción Nacional (PAN), del Trabajo (PT) y Convergencia) con el argumento de que la 
Presidencia de la República, así como las dirigencias nacionales de PRD y PAN interfieren en el proceso e insisten 
en imponer como abanderada a la ex comisionada para el desarrollo de los pueblos indígenas, Xóchitl Gálvez Ruiz. 
El legislador aclaró que su partido, Convergencia, seguirá en la alianza. Berganza calificó el proceso interno de 
“verdadero cochinero”; asimismo consideró que las dos encuestadoras encargadas del proceso, Parametría y 
Barrueto y Asociados, no tienen credibilidad. 
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Atorado, el relevo en el PRD de Veracruz 
ANDRÉS T. MORALES, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Martes 9 de marzo de 2010, p. 32 

Jalapa, Ver. El ex diputado federal Celso David Pulido Santiago, declarado ganador de la elección de dirigente 
estatal del PRD en noviembre, no puede rendir protesta ante el consejo ni el secretariado estatal del sol azteca, 
pues el fallo del Tribunal Electoral del Poder Judicial del Estado en su favor no es definitivo, y el juicio con el cual 
la Comisión Nacional de Garantías y Vigilancia busca anular los comicios internos aún no concluye, afirmó el 
legislador local y consejero perredista Manuel Bernal Rivera. “Hay quienes argumentan que sus derechos fueron 
vulnerados y acudieron al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Entonces el fallo del tribunal 
estatal (a favor de Pulido Santiago) no es definitivo”. 

 
 
 
 

 

Encabeza un acto masivo en la Explanada de los Héroes de la ciudad de Monterrey 

Si la mafia no me destruye, volveré a buscar la Presidencia en 
2012: AMLO 

Confía en lograr el apoyo perredista; “sus militantes están en favor de un cambio verdadero” 

DAVID CARRIZALES 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 9 de marzo de 2010, p. 7 

Monterrey, NL, 8 de marzo. El ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador afirmó que si “la mafia” 
en el poder no logra destruirlo, y llega bien posicionado a las vísperas de las elecciones de 2012, contenderá de 
nuevo por la Presidencia de la República. El político tabasqueño, quien encabezó este lunes un acto masivo 
realizado en la Explanada de los Héroes, en la Gran Plaza, con motivo del Día Internacional de la Mujer, afirmó 
que confía en lograr el apoyo del Partido de la Revolución Democrática (PRD) para la postulación a la Presidencia, 
a pesar de que ahora consolide alianzas con el PAN, “porque la mayoría de los militantes están por un cambio 
verdadero”. Expuso: “Vamos a participar si estamos bien posicionados para entonces, porque todavía falta tiempo 
y la mafia del poder no me ve con buenos ojos, han querido destruirme, pero si no lo logran, si llegamos bien 
posicionados para las vísperas de 2012, sí vamos a ir para volverle a ganar a la mafia”. 
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Señaló que habrá unidad de los partidos del Trabajo, Convergencia y de la Revolución Democrática, que 
conforman al Diálogo por la Reconstrucción de México (Dia), y sobre todo habrá una alianza amplia ciudadana, 
“donde vamos a confluir no sólo los partidos progresistas, sino también organizaciones sociales, ciudadanas y 
mucha gente sin partido que ya no aguanta esta pesadilla”. 

–¿Aunque el PRD ande en alianzas con el PAN? 

–Sí, porque la militancia del Partido de la Revolución Democrática está en favor de un verdadero cambio. 

López Obrador afirmó que la inseguridad y la violencia que imperan en el país son resultado de la política 
antipopular que existe desde hace 27 años, desde la época de Carlos Salinas, periodo en el que 30 potentados se 
han vuelto inmensamente ricos a costa del sufrimiento de la mayoría de la población. 

“El pueblo de México no es malo por naturaleza, esto que está sucediendo es porque se aplicó y se sigue aplicando 
una política en beneficio de una minoría, que ha hecho de lado a la mayoría, sobre todo a los jóvenes, quienes no 
tienen ahora oportunidades de estudio ni de empleo”, sostuvo. 

Por su parte, Alberto Anaya, dirigente nacional del PT, dijo que desde 2006 su partido resolvió jugársela con 
López Obrador; aunque “nos robaron la Presidencia ese año, estuvimos con él en la resistencia contra el fraude, en 
la lucha en defensa por el petróleo y hoy en la lucha por la soberanía y en defensa de la economía popular; que se 
oiga bien, en 2012 volveremos a estar con López Obrador. 

El PT lo apoyará, afirma Anaya 

“No vemos otra solución para México, más que ir a una nueva situación que signifique cambios radicales; 
necesitamos limpiar nuestras instituciones nacionales, las corporaciones policiacas y sectores importantes del 
Ejército que están en franca descomposición y en colusión directa con el narcotráfico”, dijo. 

Para eso, señaló, “se necesitan hombres que tengan tamaños, que tengan proyecto, que sean honestos y que sean 
leales a sus principios, como Andrés Manuel López Obrador, para alcanzar el triunfo definitivo en 2012, y 
enfrentar la grave situación de crisis económica, social, política y de inseguridad que afecta actualmente al país”. 
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Joel Ortega solicita registro de nueva asociación política 
RAÚL LLANOS 
 Periódico La Jornada 
Martes 9 de marzo de 2010, p. 37 

El ex secretario de Seguridad Pública de esta ciudad Joel Ortega solicitó el registro de la Asociación Política Local 
(APL) Ciudadanía y Democracia, la cual –dijo– surge como alternativa plural de participación ciudadana ante la 
cerrazón de los espacios al interior de los partidos políticos. Tras formalizar esa petición ante las autoridades del 
Instituto Electoral del Distrito Federal, Ortega Cuevas precisó que “no es una tarea que esté en su horizonte” 
convertirse en partido político con miras a los comicios de 2012, ni mucho menos ser un “apéndice” de partidos 
políticos, con los que –detalló– sostendrá una relación de respeto. 

Acompañado de representantes de diversos sectores de la sociedad, en lo que es su primera aparición pública en la 
esfera política luego de dejar su cargo a consecuencia de los hechos ocurridos en la discoteca News Divine, el ex 
funcionario capitalino no pudo esquivar, precisamente, los cuestionamientos sobre su responsabilidad en el fallido 
operativo policiaco en ese antro. Puntualizó que ni las autoridades administrativas ni judiciales lo hallaron 
responsable en ese caso, que siempre acudió a los citatorios que como testigo le requirió el Ministerio Público. 
Aclaró que al menos dos veces pidió disculpas públicas por las consecuencias de aquel operativo. 

 
 
 
 

De dos subjefaturas que había, pasa a tres; elimina el apoyo de “especialistas civiles” 

Modifican la estructura del EMP con el fin de reforzar la 
protección de Calderón 

El organismo debe garantizar la seguridad de cónyuge e hijos; antes sólo se refería a “la familia” 

CLAUDIA HERRERA BELTRÁN 
Periódico La Jornada 
Martes 9 de marzo de 2010, p. 10 

El Estado Mayor Presidencial (EMP) cambió su estructura para acrecentar la protección del presidente Felipe 
Calderón al añadir dos subjefes: de seguridad y de logística. Además elimina en su reglamento el apoyo de 
“especialistas civiles” en estas tareas y menciona sólo el personal de seguridad pública. Con el nuevo reglamento 
de este cuerpo castrense, publicado ayer en el Diario Oficial de la Federación, se formaliza la división en dos de la 
desaparecida subjefatura de operación y se mantiene la subjefatura administrativa. Actualmente auxilian al 
general Jesús Castillo, jefe del EMP, Mario Rodolfo Segura Villaseñor (subjefe operativo) y Jorge Cuervas 
Martínez (subjefe administrativo), de acuerdo con el directorio de la Presidencia. 
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En círculos de este cuerpo castrense se prevé el nombramiento de Crisanto García, general bigadier de EMP, como 
subjefe de logística. 

La normatividad incorpora también dos nuevas secciones, para sumar nueve en total: la octava, encargada de la 
“protección personal del presidente de la República”, y la novena, de “seguridad de instalaciones”. 

Con las modificaciones publicadas ayer, la sección octava se encarga no sólo de garantizar “de manera 
permanente” la seguridad del Presidente, sino también la de su cónyuge e hijos. Antes esta tarea era de la sección 
séptima y sólo hacía referencia a la “seguridad física de la familia”. 

Ahora el EMP, integrado por personal del Ejército, la Fuerza Aérea y la Armada de México, podrá apoyarse en el 
cumplimiento de sus misiones “en el personal de las instituciones de seguridad pública”. 

De esa manera, los “especialistas civiles” –incluidos en el anterior texto– ya no son mencionados como miembros 
de apoyo para estas funciones, aunque se deja abierta la posibilidad cuando se menciona que puede sumarse quien 
“determine el presidente de la República”. 

En total mil 862 elementos pertenecen al EMP, según la página de Internet de la Presidencia de la República, de 
los cuales siete son generales o almirantes, 185 jefes o capitanes, 411 oficiales, 808 pertenecen a la tropa, 20 a la 
Policía Federal Preventiva, igual número a la Secretaría de Seguridad Pública del Distrito Federal y 411 son civiles. 

A partir de la creación de una tercera subjefatura, las actividades de cada una se definen con mayor detalle. 

Así, el subjefe de seguridad deberá planear, organizar, instrumentar, coordinar y supervisar las actividades, los 
procedimientos, los dispositivos y los sistemas integrales de seguridad; fungir como enlace y coordinación con 
autoridades de otros niveles de gobierno, así como proponer políticas de adiestramiento. 

El subjefe de logística tendrá entre sus funciones planear, instrumentar y coordinar esas actividades y programar 
la operación y el mantenimiento de las aeronaves a cargo del EMP, así como el adiestramiento de las tripulaciones 
y del personal de apoyo. 

Al subjefe administrativo corresponde coordinar la elaboración del anteproyecto de presupuesto anual, planear y 
coordinar la administración de recursos humanos, así como el adiestramiento y la capacitación de personal. 

Suplencias 

Destaca que el jefe del EMP será suplido en sus ausencias por el subjefe del órgano que tenga mayor jerarquía o 
antigüedad en el grado, cuando antes entraba en su lugar el subjefe operativo y en segundo lugar el administrativo. 
Al faltar ambos, el titular del EMP podía designar a su sustituto. 

El nuevo reglamento fue depurado. Ahora consta de 36 artículos, a diferencia de los 46 de antes, y adiciona 
atribuciones al contralor y ayudante general, entre las que destaca la atención de quejas, responsabilidades e 
inconformidades en ese órgano castrense, así como la instrumentación de modelos de gestión de calidad en las 
actividades de seguridad, de logística y de administración. 
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Debido a la nueva ley, percibirán $2 millones 573 mil 186 este año 

Sólo dos ministros de la Corte ganarán menos que Calderón 

El tribunal difunde en Twitter manual sobre remuneraciones en el PJF 

JESÚS ARANDA 
Periódico La Jornada 
Martes 9 de marzo de 2010, p. 9 

Los ministros Luis María Aguilar Morales y Arturo Zaldívar Lelo de Larrea percibirán durante 2010 ingresos 
anuales inferiores en más de 30 por ciento al que obtendrán los otros nueve integrantes de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN). De acuerdo con el Manual que regula las remuneraciones para los servidores 
públicos del Poder Judicial de la Federación, Aguilar y Zaldívar son los primeros ministros “damnificados” por la 
reforma constitucional que instituyó hace unos meses que ningún funcionario puede ganar más que el presidente 
de la República. Como la aplicación de dicha disposición no puede ser retroactiva, mientras nueve ministros 
recibirán durante este año 3 millones 884 mil 230 pesos, los que entraron en funciones en diciembre pasado 
percibirán 2 millones 573 mil 186 pesos. El sueldo estimado del presidente Felipe Calderón para este año es de 3 
millones 334 mil 987 pesos. 

El documento –publicado el pasado 26 de febrero en el Diario Oficial de la Federación– coloca a los dos nuevos 
ministros en el lugar número tres del escalafón del Poder Judicial de la Federación (PJF), mientras sus 
compañeros se ubican en el primero, junto con la magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), María del Carmen Alanís. En segundo nivel salarial quedaron los magistrados de la sala 
superior del TEPJF y los integrantes del Consejo de la Judicatura Federal (CJF), con 3 millones 62 mil 568 pesos 
por año. La disposición legal de que ningún funcionario puede ganar más que el presidente de la República se 
aplica a ministros, consejeros y magistrados electorales en funciones después del primero de diciembre del año 
pasado. Según el documento, los ingresos totales de los funcionarios judiciales se integran de: sueldo base, 
compensaciones garantizadas o de apoyo, prestaciones nominales (mensuales), prima vacacional, aguinaldo y 
“pago por riesgo”, el cual supera 30 días de salario mínimo. 

El resto del tabulador del PJF tuvo una reducción a partir del secretario general de acuerdos de la SCJN, quien 
recibirá 2 millones 328 mil 177 pesos. El texto puntualiza que los funcionarios judiciales con plaza vigente antes de 
la reforma constitucional continuarán percibiendo los ingresos que tenían en 2009. Todos los contratados después 
tendrán un sueldo acorde con la nueva ley. El manual –que fue difundido por la SCJN en su sitio de la red social 
Twitter, pero no fue dado a conocer por la Dirección de Comunicación Social– señala que los magistrados de 
circuito recibirán este año 2 millones 357 mil 16 pesos. Los jueces de distrito –ubicados en el lugar siete del 
escalafón, después de funcionarios con cargos administrativos, como secretario general de la presidencia de la 
SCJN, coordinador de asesores de la presidencia de la SCJN y contralor del PJF– recibirán 2 millones 68 mil 
pesos. 
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El manual justifica que la remuneración que perciban los ministros, magistrados, jueces de distrito y consejeros de 
la Judicatura Federal, así como los magistrados electorales, “no podrá ser disminuida durante su encargo –según 
lo señalado en los artículos 94 al 101 de la Constitución– ni podrán aceptar ni desempeñar empleo o encargo de la 
Federación, entidades o particulares, salvo cargos no remunerados, como la docencia”. Añade que “las 
percepciones de los mandos superiores y mandos medios no tendrán incremento”, mientras el “personal 
operativo” obtuvo un aumento para este año de 5 por ciento. 

Esta vez el manual no desglosa las prestaciones económicas que perciben los ministros. El documento señala que 
en 2010 el PJF cuenta en su totalidad con 37 mil 360 plazas ocupadas en la SCJN, el CJF y el TEPJF. 

 

 

 

Enfrentan procesos 30 ediles de Puebla por presunta malversación 

La ASF solicita al gobierno de Veracruz reintegrar $250 
millones no comprobados 
NOTIMEX 
  
Periódico La Jornada 
Martes 9 de marzo de 2010, p. 31 

Jalapa, Ver., 8 de marzo. La Auditoría Superior de la Federación (ASF) requirió al gobierno de Veracruz devolver 
250 millones de pesos cuyo gasto no justificó la Secretaría de Comunicaciones del estado (Secom), y que se le 
asignaron como parte de un paquete presupuestal de mil 200 millones de 2005 a 2008. “Hasta la fecha no se ha 
comprobado o justificado el dispendio”, pero al parecer el dinero reclamado se destinó a la reparación del puente 
Coatzacoalcos I, dijo en conferencia de prensa el coordinador general de Planeación y Centros de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SCT), Julen Rementería del Puerto. La entidad recibió los 250 millones como 
apoyo para diversas obras de infraestructura, pero ahora debe restituirlos a la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP) porque Marcos Theurel Cotero, titular de la Secom, no respondió al requerimiento de informar 
con veracidad a qué obras fueron destinados, añadió el funcionario federal. 

En Puebla, el presidente del Órgano de Fiscalización Superior (OFS) del estado, Víctor Manuel Hernández 
Quintana, dijo que unos 30 alcaldes actuales y 70 más del trienio anterior son procesados por “falta de claridad” 
en el manejo del recursos públicos para la realización de obras públicas. Si se determina que son responsables, 
indicó, serían inhabilitados hasta por 15 años y se les imputarán los delitos que resulten. Agregó que la falta de 
documentación en el manejo de fondos federales es un problema recurrente a pesar de la capacitación que reciben 
los ediles y de que los ayuntamientos cuentan con tesoreros y contralores. 
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“Cueste lo que cueste” el DF se mantendrá como avanzada en derechos femeninos: Ebrard 

“El conservadurismo pretende que la mujer no tenga derecho a 
decidir” 

No se puede construir una sociedad diferente, si no hay equidad, respeto y libertad, advirtió 

BERTHA TERESA RAMÍREZ Y ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO 
 Periódico La Jornada 
Martes 9 de marzo de 2010, p. 34 

Tras afirmar que el conservadurismo quiere mantener a las mujeres sin voz ni voto y destacar las conquistas en 
materia de derechos sociales alcanzados en la ciudad de México por éstas, el titular del ejecutivo local, Marcelo 
Ebrard Casaubon, señaló que hará todo su esfuerzo para que el DF siga siendo la avanzada en materia de derechos 
femeninos, “cueste lo que cueste”. En el gimnasio Juan de la Barrera, donde encabezó los festejos por el Día 
Internacional de la Mujer, aseveró que “el conservadurismo más duro, más consistente, es el que pretende que la 
mujer siga sin participar en política, sin tener propiedad, sin tener derecho a decidir, sin tener derecho a voz y 
voto” afirmó. Para construir una sociedad justa y democrática, “el primer objetivo tiene que ser que las mujeres 
tengan todos los derechos, sean libres, sean respetadas y tengan libertad”, añadió. Estamos iniciando el siglo XXI y 
si México no alcanza esos objetivos no será posible que se transforme, que continúe su desarrollo, porque las 
mujeres constituyen más de la mitad de su población y no se puede construir una sociedad diferente si no hay 
equidad, respeto y libertad, dijo, Ebrard al señalar que las características de esta nueva sociedad son: la justicia y 
la democracia. 

En aras de alcanzar esos objetivos como jefe de Gobierno, ha tomado todas las decisiones que han sido necesarias 
para seguir adelante, “para abrir los caminos y para que esa sociedad sea una realidad y no un discurso” apuntó. 
Hoy, las mujeres en la ciudad de México tienen derecho a decidir sobre su cuerpo, cuentan con el programa más 
amplio de mastografías de América Latina para cuidar su integridad y desarrollo. Existe, además, un programa 
especial de transporte cuyo propósito es respetar a las mujeres, así como un seguro para apoyar a las que sufren 
violencia de género y necesitan apoyo y vivienda para que puedan salir adelante por sí mismas, agregó. Ante 
cientos de mujeres, Ebrard se comprometió a ir más lejos, para lo cual le pidió a las presentes asumir un 
compromiso para “lo que sigue”. 

Toda participación en favor de las mujeres “cuenta, y cuenta mucho, cada una de ustedes es una historia, una 
lucha, han sido muchos sufrimientos, muchos años, pero aquí estamos compañeras y vamos a seguir para sacar 
adelante todas las causas que hagan que nuestras mujeres tengan todos los derechos, cueste lo que cueste” 
puntualizó. En las actividades por el Día Internacional de la Mujer hubo de todo en el DF, inclusive, la 
inauguración de una lavandería popular en Iztapalapa, en beneficio de las mujeres que trabajan y son el único 
sostén en la familia. La jefa delegacional en dicha demarcación, Clara Brugada, justificó esta acción al señalar que 
prácticamente la mitad de las mujeres que habitan en Iztapalapa se encuentra en esta situación. Indicó que se 
trata de visibilizar el trabajo doméstico y aprovechar estos espacios, no sólo para lavar la ropa, sino también para 
impartir talleres dirigidos al sector femenil con diferentes temáticas, como educación y salud, entre otras. “Las 
mujeres tienen que esforzarse para salir adelante, y uno de los temas más dificiles es el trabajo doméstico, que no 
se ve y no se valora, pero cuando no se hace implica problemas”, expresó. 
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Astillero 

Letanías del poder 

Firmagate 

Des(varíos) 

Venenos 

Fóxitl 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

La élite política confía en que el Firmagate quede como suele quedar luego todo en México, es decir, en nada. 
Escándalo tras escándalo la clase dirigente de nuestro país sigue adelante, aferrada a cargos y presupuestos, 
parapetada tras declaraciones cínicas y argumentaciones que ofenden la inteligencia. Basta con negar algo para 
que su contundencia y dramatismo se disuelvan mediáticamente; el chiste está en no aceptar errores y sí transferir 
cargas: yo sólo sé que no sé nada, sería la socarrona salida neosocrática de los filósofos circenses. 

Oremos: el omnipresente Carlos Salinas trata de agarrar la pierna, políticamente hablando, al casto Carlos 
Navarreltrones que rápidamente lo denuncia más de un año después, para dejar constancia de que el ex presidente 
que ha sobrevivido a sí mismo se dedica a promover la candidatura del mediáticamente blindado Peña Nieto que 
asoma a los micrófonos para decir que él nada más puede hablar por una vez de un asunto que se circunscribe a 
los términos jurídicos establecidos en el famoso convenio que ayudó a subir los impuestos a todos los mexicanos a 
cambio de allanarle el camino a Los Pinos al encopetado precandidato que ahora podría usar como lema de 
campaña: te lo firmo y te lo incumplo, razonamiento que en esencia es el mismo al que se acoge la gladiadora 
tlaxcalteca por los derechos de las mujeres Beatriz Paredes que ahora se define como firme e inclaudicable 
defensora de las decisiones femeninas sobre sus cuerpos, en un lance de presuntos brillos personales hoy, hoy, 
hoy, cuando ya las bancadas estatales del partido que ella preside han cumplido ayer, ayer, ayer con los pactos 
secretos con el episcopado para frenar desde las entidades la posibilidad de expansión de los aires favorables a la 
libre decisión sobre el aborto y para tender un cerco de futuro exterminio por mayoriteo contra la correspondiente 
normatividad del Distrito Federal, donde ayer cinco mujeres llegaron al Palacio Legislativo de San Lázaro y afuera 
de uno de sus auditorios realizaron una protesta especial al desnudar sus cuerpos para desnudar los atropellos, 
violaciones e injusticia que un señor de apellido Calderón ha instaurado en el país, aunque él siga paseando feliz 
de la vida en actos inaugurales de obras de salud que asegura son tantas y tan importantes que los medios de 
comunicación ya se van acostumbrando a ellas y prefieren entonces irse periodísticamente por otro lado, rutas 
desviadas como las que buscan los narcotraficantes que forman la autodenominada Fusión de cárteles (Chapo, 
Cártel del Golfo y La Familia, entre otros) y que ayer colocaron en varias ciudades algunos muy bien elaborados 
mensajes en plástico solicitando muy atentamente al “señor presidente” que les permita limpiar de zetas el 
negocio hoy tan enredado, todo al amparo de la máxima filosófica de que veneno mata veneno, visión depuradora 
contraria a los ánimos del jefe del Cártel de las Concertaciones, Manuel Camacho que a nombre de su criatura 
domesticadora, el Dia, concurre suavecito ante instancias de la legalidad electoral defraudante para pedir que 
tengan a bien, sin ganas de crear conflicto ni faltarle al respeto a las finas personas involucradas, meter orden en el 
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Firmagate para que castigados que sean algunos de los personajes metidos en el escándalo pueda darse el lindo 
advenimiento de la democracia tan soñada en el 2012 que, hombre, si hoy no se cuidan las formas entonces 
mañana todo será un santo relajo indigno de las buenas intenciones de, por ejemplo, Marcelo crucificado por los 
fariseos de púrpura que no le perdonan el asunto de los matrimonios gays y por los tecnócratas directores de 
Seguro Social que niegan servicios sexualmente plurales, o del viajero López Obrador que desde el norte lanza con 
más afinación su propuesta presidencial aprovechando que los chuchos pragmáticos ven en peligro la nave del 
colaboracionismo y creen más redituable hacer como que apoyan al tabasqueño para acabar abriéndole puertas de 
eventual convalidación electoral al jefe Manlio que bien maiciados tiene a los perredistas de cúpula en la que 
sueñan con impulsar al priísta Malova a Sinaloa, aunque en otros lados se les desmoronen las inversiones como en 
Hidalgo, donde Fóxitl Gálvez insiste en que no está siendo impuesta desde las alturas aunque sus presuntos 
adversarios se vayan retirando de la contienda alegando dados cargados, como lo ha hecho el indefendible senador 
convergente Berganza que ayer dejó la plaza en la que todavía se sostiene el marrullero Guadarrama siempre listo 
para lo que sea, como el propio Chucho Ortega que anoche mismo reiteró, triunfante, que el sol azteca se mantiene 
firme en alianza electoral con el PAN del desahuciado Nava-Nada que ayer todavía seguía empeñado en pedir a 
Peña Nieto y Beatriz Paredes que reconozcan también sus culpas y las compartan con ese suplicante cadáver 
político que trata de llevarse por delante a alguien más como postrer servicio a su jefe que ha sustituido el “¿Y yo 
por qué?” de Fox por su propio “Yo no supe”. 

Uf. Política circular. Palabras, lances, gestos que se enlazan sin fin, en una alucinación de imágenes y sonidos que 
en las alturas llaman política y en las planicies populares produce irritación. El opio electoral que genera 
aletargamiento y una suave suplantación de la realidad por los sueños institucionales, partidistas, legislativos, 
comiciales, en un México de simulaciones pactadas. 

Y, mientras Elba Esther Gordillo pontifica en Saltillo, acompañada del moldeable gobernador Moreira, que “la 
inseguridad no la vamos a combatir nada más con leyes, con bombas o con metralletas”, sino, en todo caso, con 
acciones educativas que ella siempre está dispuesta a mangonear, ¡hasta mañana, en esta columna que en este país 
de ocupación ve instalarse la primera sesión del Mecanismo de Diálogo sobre la Iniciativa Mérida y en Naciones 
Unidas al gobierno ocupado en defender el evidentemente falso informe de optimismos oficiales en materia de 
cuidado de los derechos humanos y, en consecuencia, el actuar del Ejército tan bien valorado por Calderolandia! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx • http://www.twitter.com/julioastillero 
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Clase Política 

IFE analizará alianzas 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

El escándalo del convenio del PRI con el gobierno federal para contener alianzas del PAN con otros partidos llegó 
al Instituto Federal Electoral (IFE), al cual corresponderá determinar si hubo alguna violación a la ley. 

La intervención de la autoridad electoral fue solicitada por los dirigentes del Diálogo para la Reconstrucción de 
México (Dia), encabezados por Manuel Camacho Solís y los dirigentes del PRD, Jesús Ortega; Luis Walton, de 
Convergencia, y Alberto Anaya, del PT. Los acusados son el secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, el 
gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, y su secretario de Gobierno, Luis Enrique Miranda... 

La cosecha 

En lo que dijo que sería su última declaración acerca de ese asunto, Peña Nieto negó que el acuerdo con el 
gobierno federal implicara aprobar el aumento de impuestos. Además, negó que su partido, el PRI, tema a las 
alianzas opositoras. Dijo que el miedo surge de quienes quieren “echar montón” para los próximos comicios en su 
entidad… 

“No nos callarán”, comentaron algunos diputados del PRI, quienes consideran una ingenuidad el exhorto de su 
dirigencia para que a partir de hoy martes no se vuelva a hablar del acuerdo con el PAN y Gobernación… 

Aunque la Suprema Corte de Justicia dictaminó que las concesiones en materia de telecomunicaciones 
corresponden a la comisión especial para el ramo –la Cofetel–, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes 
(SCT) dio a conocer las bases para la licitación de la fibra oscura de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) para 
ser utilizada como red pública de telecomunicaciones. Durante una conferencia de prensa sobre el tema, el titular 
de la SCT, Juan Molinar Horcasitas, confirmó la suspensión de actividades y una sanción económica de esa 
dependencia a Televisión Azteca por la operación de Hi-TV, no obstante que la empresa sostiene ante los 
tribunales que recibió la autorización de la Cofetel, que es la autoridad en la materia… La CFE, por su parte, dio a 
conocer los resultados de la licitación para construir nuevas plantas generadoras de electricidad a partir de la 
fuerza del viento, en el Istmo de Tehuantepec, Oaxaca. La ganadora fue la empresa Acciona Energía México, que 
ofreció el mejor precio… 

El sindicato minero dio a conocer que un juez de distrito concedió amparo a su exiliado dirigente, Napoleón 
Gómez Urrutia, contra una orden de aprehensión por supuesto “lavado de dinero” girada por otro tribunal. El 
abogado defensor, Marco Del Toro, destacó que esa resolución pone de manifiesto, una vez más, la persecución 
política contra del gremio y su dirigencia… La salud es la palanca del porvenir, por lo que impulsar la cultura de la 
prevención se ha convertido en uno de los ejes rectores de la estrategia del IMSS, afirmó su director, Daniel Karam 
Toumeh, al firmar una ampliación del Convenio Prevenimss con Teléfonos de México… 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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Ciudad Perdida 

Surgen dos formaciones políticas en el DF 

Apremian definiciones con amplitud de miras 

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ 

La cada vez menos clara identificación de los ciudadanos con los partidos políticos en el Distrito Federal, y la 
ausencia de planteamientos ideológicos que permitan a la gente tener certeza en el camino que seguirán esas 
organizaciones, ha creado un vacío que ahora buscan llenar nuevas formaciones políticas; cuando menos un par de 
ellas se encuentran ya en plena actividad. 

Ayer se dio a conocer la formación de la Asociación Política Local (APL) que pretende establecer vínculos con 
franjas de la población, principalmente clases medias, que se sienten poco o no nada representadas por los grupos 
políticos con registro. A la cabeza de esa nueva formación está Joel Ortega, ex jefe de policía del Distrito Federal. 

Se trata, hasta donde alcanzamos a saber, de amalgamar diferentes formas de pensamiento que se pongan al 
servicio de una ciudadanía, a la que ellos consideran abandonada –casi toda–, pues los partidos han roto el 
diálogo y sólo se interesan en las alianzas que les permitan seguir en las diferentes nóminas, o resolver sus asuntos 
internos, siempre cupulares. 

De esa manera, en esta nueva agrupación se podrían sumar personajes de diversos partidos políticos con 
diferencias aparentemente insalvables, que buscarán operar para resolver algunos de los problemas que requieren 
de atención inmediata. 

Aunque la propuesta resulta interesante si como se dice la idea es ir en favor de la gente, el problema principal 
aquí es plantearse cuál será el camino ideológico que pueda recorrer esta formación, porque si en ella se recurre 
simplemente a la ambigüedad centrista, muy rápido se caerá en los mismos errores que hoy aquejan a los partidos. 

Es verdad que hoy manifestarse de un lado o de otro podría asustar a la gente con la que buscan iniciar la 
comunicación. Plantearse enarbolar la bandera de las derechas implicaría su identificación con administraciones 
nefastas como la de Vicente Fox, o como la del propio Felipe Calderón, por lo que sería un despropósito andar esa 
vereda, y la gente lo sabría. 

Ir a la lucha política con el escudo de las izquierdas hablaría de inmediato del PRD y de la dirigencia nacional que 
mantiene a ese partido dividido y asomado a la ventana de las derechas; es decir, ya no tiene ninguna 
identificación ideológica clara, cuando menos en su quehacer nacional, mientras en el DF cada vez se marcan con 
mayor acento las preferencias de las diferentes corrientes por quienes pudieran ser candidatos a la Presidencia de 
la República, y de eso, cuando menos por ahora, la nueva APL no quiere saber nada. Lo malo para muchas 
personas es que no es lo mismo gastar un peso a la derecha que a la izquierda, no es lo mismo buscar ámbitos de 
libertades ciudadanas que libertades para la explotación, y no es lo mismo hallar senderos de equidad, cuando los 
intereses económicos mandan, por eso, tal vez lo necesario sean las definiciones con amplitud de miras en las 
nuevas formaciones. 
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Por otro lado, parece que ya está muy avanzada la idea de formar un partido político local, del que no daremos 
más datos por ahora para no echarles a perder la estrategia, pero parece que allí se conjugarían algunas o muchas 
inteligencias de izquierda que pretenden hacer valer los postulados de esa doctrina. En esa tarea se encuentran 
politólogos, sociólogos, y antropólogos sociales, entre otros. Si la idea madura, pronto sabremos de ellos. 

De Pasadita 

Algo raro, por tanto poco común, se gestó en el PRD. Va a denunciar al secretario de Gobernación por la firma de 
los acuerdos para evitar alianzas que pudieran perjudicar al PRI. Ya en este espacio hablamos con anterioridad de 
que un secretario de Gobernación no puede propiciar o atestiguar convenios que pueden perjudicar a un tercer 
partido. Eso seguramente es ilegal, por eso Gómez Mont, que actuó con absoluta parcialidad, debería renunciar, 
pero como no tiene el valor, le vale. Ni modo. 

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 

 

El bumerán de las alianzas 
LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO 

No es una maldición, pero casi. Las alianzas del Partido Revolucionario Institucional (PRI) con los gobiernos 
panistas para incrementar el IVA han terminado convirtiéndose en un bumerán para quienes las impulsan. 
Promovidas por las dirigencias del tricolor para obtener ganancias inmediatas, han provocado que sus impulsores 
paguen una costosa factura política. 

En 2003, Elba Esther Gordillo, coordinadora del PRI en la Cámara de Diputados, pactó con Vicente Fox un 
paquete económico a espaldas de su grupo parlamentario. Justificó su acción en nombre de los grandes intereses 
nacionales. Para ella fue el principio del fin dentro del partido: primero fue destituida de la coordinación y después 
tuvo que abandonar las filas de su instituto político. 

Hoy, una nueva bomba ha estallado en las manos de Enrique Peña Nieto y Beatriz Paredes. La difusión pública del 
convenio secreto signado entre la dirigencia del Partido Acción Nacional (PAN) y el tricolor, para que el 
Revolucionario Institucional aprobara el dictamen de la Ley de Ingresos de la Federación y el aumento de 
impuestos en el pasado periodo Legislativo a cambio de que el blanquiazul no se aliara con otros partidos políticos 
en las próximas elecciones del estado de México, ha provocado un verdadero cataclismo político en las elites. 

De entrada, entre amplios sectores de la población ha quedado claro que el incremento aprobado a impuestos en 
IVA, telefonía, gasolina, gas, electricidad, no era realmente una necesidad económica de la nación, sino una 
maniobra para intercambiar votos por impuestos en favor del gobernador del estado de México. A los signatarios 
del pacto no les importaron las graves consecuencias del paquete económico entre la población ni la contracción 
del mercado interno ni las presiones inflacionarias ni la disminución del poder de compra. Su prioridad era otra: 
conseguir recursos y garantizar una competencia electoral que no pusiera en riesgo la candidatura de Peña Nieto a 
la Presidencia de la República. 



 
MARTES 09 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
25 

Para evitar una derrota en su entidad, al político favorito de Televisa, al galán resplandeciente de las revistas del 
corazón, no le importó utilizar al Congreso y hacer un acuerdo lamentable para la gente más necesitada. 

La divulgación en los medios de comunicación del pacto tricolor-blanquiazul hizo evidente, también, la estrecha 
alianza amarrada entre la dirigente nacional del PRI, Beatriz Paredes, y Enrique Peña Nieto, en la ruta del 2012. 
¿Por qué, si no, se concentró exclusivamente en evitar las alianzas del partido en el gobierno con otros institutos 
políticos en el estado de México para los comicios de 2011 y dejó fuera del acuerdo los otros 11 estados donde se 
efectuarán elecciones este año? ¿Por qué no incluyó, por ejemplo, el veto a la coalición electoral en torno a Gabino 
Cué cocinada en Oaxaca, que tiene posibilidades razonables de triunfo? 

Finalmente, puso en los reflectores a Francisco Rojas, coordinador de la fracción del PRI en San Lázaro y actor 
importante de este acuerdo. La historia se repite. Casualmente, en 2003, cuando Elba Esther se amarró con 
Vicente Fox para acordar una reforma parcialmente parecida, él era el presidente de la Comisión de Presupuesto 
de la Cámara de Diputados. 

Después de las elecciones federales de 2009, un número importante de analistas políticos concluyeron que el 
regreso del tricolor a Los Pinos en 2012 y la candidatura presidencial de Enrique Peña Nieto eran un hecho 
consumado. Desde la barra “analítica” de Televisa, diversos intelectuales mediáticos del Canal de las Estrellas 
vaticinaron el retorno de Atlacomulco reloaded. La derrota del PAN fue tan contundente en ese año, y el capital 
político del encopetado tan grande, que se creó la imagen (interesada) de un candidato invencible ¡tres años antes 
de la realización de los comicios! 

El efecto inmediato de las coaliciones electorales para disputar gubernaturas entre el PAN y el Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) ha sido construir en la opinión pública la idea de que el futuro electoral no está 
(aún) escrito, y de que, por más que en sus viajes al Vaticano el gobernador del estado de México se comporte 
como un faraón, su triunfo en las presidenciales no está asegurado. Si se observan con cuidado las entidades 
donde las alianzas electorales entre el sol azteca y el partido del gobierno se han materializado, puede concluirse 
que casi en todas ellas el candidato a gobernador del PRI está alineado con el encopetado. Se trata, en los hechos, 
de una coalición anti Peña Nieto sin sustento programático alguno. 

Las alianzas entre partidos con plataformas ideológicas enfrentadas y la divulgación del acuerdo para intercambiar 
impuestos por votos profundizarán, aún más, el descrédito de la clase política entre amplias franjas de los 
votantes. 

El sol azteca está apostando todo a una jugada politiquera de corto plazo que lo alejará, aún más, de importantes 
sectores de la población. Se ha convertido –¡vaya novedad!– en un instrumento para dirimir las pugnas entre las 
elites, pero no para impulsar una política autónoma de los subalternos. Basta ver el desastre de los gobiernos 
perredistas en Chiapas y Guerrero para anticipar lo que sucederá si esas coaliciones tienen éxito. 
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Más sobre las candidaturas independientes 
RENÉ DRUCKER COLÍN 

El asunto de que se abra la posibilidad de que en tiempos de elecciones se permita que personas de la sociedad 
civil se posicionen y se conviertan en candidatos a un puesto de elección popular ha generado gran controversia. Si 
bien es cierto que la enorme mayoría de la sociedad se ha manifestado en favor, pues, como bien se percibe, los 
partidos políticos están totalmente desacreditados y no hay quien les confíe nada (y menos claro después del 
cochinero PRI-PAN para acordar el asunto de los impuestos), sí hay voces que se manifiestan en contra y algunas 
que temen que ocurran cosas catastróficas. En cuanto a lo último habría que señalar que más catastrófico que lo 
que tenemos ahora será difícil encontrar. Las voces que señalan posibles problemas si se aprueban las 
candidaturas independientes o candidaturas van desde aquellas, como Beatriz Paredes, quien dice que esto abre el 
espacio a la derecha, lo cual es absurdo porque también le puede abrir la puerta a la izquierda (pero lo inteligente 
que ahora está afuera) o a gente del centro y de hecho le abre el espacio a cualquier corriente. También hay voces 
que dicen que las candidaturas independientes le abrirían espacios a gente inepta, lo cual también es absurdo 
porque más inepta que la que hay ahora es difícil encontrar. 

Está claro que cualquier cambio que se impulse –y las candidaturas independientes no son una excepción– 
conlleva riesgos. Nada en el mundo es al 100 por ciento, pero lo que hay que señalar es que hoy día es mucho más 
riesgoso para el país quedarse estático y no generar cambios. Ciertamente el asunto de las candidaturas 
independientes pudiera generar ciertos problemas que hoy son inexistentes, como por ejemplo un cuerpo de 
representantes con poca fuerza legislativa, o un presidente sin partido a quien se le dificultaría impulsar cambios o 
armonizar en las cámaras como señala Lorenzo Meyer. Esto sin duda sería un problema, pero con el tiempo los 
representantes de partidos tendrían que vérselas con su electorado, y si poco a poco este último ve que su 
representante, el cual pertenece a algún partido, no se la juega con el Ejecutivo para modificar cosas que son 
benéficas para la población, con el tiempo podrían generarse para los partidos más dificultades para ganar puestos 
de elección popular si hay alternativas independientes. Por el momento, los únicos que creen que el electorado es 
tonto son los que pertenecen hoy día a los partidos existentes. Con el tiempo, los candidatos van a sentir el rigor de 
las decisiones electorales y los independientes van a jugar un papel crucial para cambiar la podredumbre que hoy 
conforman las cámaras de Diputados y Senadores. Así que en los próximos meses hay que movilizar a la sociedad 
para que se una a un movimiento ciudadano que está conformándose con respetados y respetables miembros de la 
sociedad civil para unirse en un esfuerzo común que abra la puerta, hoy cerrada, con el fin de que ciudadanos 
puedan contender en las elecciones próximas de 2012. Los partidos políticos no nos merecen ninguna 
consideración, ya que difícilmente alguien en la sociedad se siente representado por las diversas corrientes, a 
menos que sean parte del jueguito de corruptelas existentes. Habrá que romper ese cerco para generar un país con 
mejor futuro para todos los ciudadanos. Hay que trabajar en paz y con inteligencia; así y sólo así se lograrán 
cambios significativos. 
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“Todo está permitido” 
PEDRO MIGUEL 

El episodio de los pactos secretos entre el PRI y el PAN ha documentado de manera irrebatible que Felipe 
Calderón, Fernando Gómez Mont, Beatriz Paredes, César Nava y Enrique Peña Nieto, entre otros, conforman una 
bonita colección de mentirosos: políticos que renuncian a sus compromisos por dinero, que compran con votos 
legislativos ventajas electorales, que traicionan a sus electores, que sacrifican los intereses del país en aras de su 
beneficio personal y de facción, y que luego salen a las cámaras y micrófonos a presumir de pureza y de 
congruencia con el ideario. Ya no podrá decirse que es excesivo y exagerado caracterizarlos como integrantes de 
un conglomerado mafioso: han quedado desnudos en su inmoralidad, en su adicción al poder, en su carencia de 
escrúpulos elementales, en su inclinación incurable a usar sus cargos y privilegios –pagados, cómo no, con nuestro 
dinero– para emprender negocios turbios en los que el Ejecutivo se entromete, por la puerta de atrás, cual suele, 
en asuntos del Legislativo, en los que unos y otros cargan los dados electorales a conveniencia y, a la postre 
terminan traicionándose entre sí. Y cuando su inmundicia se desparrama y sale a la luz, aparecen con expresión de 
recién nacidos para explicarnos que lo que han hecho no tiene nada de malo. 

Esto puede ser la puntilla, la gota que rompe la tensión superficial del vaso, el no va más. La mafia, por su parte, 
cree que es posible el control de daños y gasta dinerales en el lavado de imagen. Por ejemplo: uno va al cine a una 
película apta para todo público y antes de la proyección descubre que en vez de los consabidos comerciales –
porquerías comestibles y bebibles, tiendas de trapos caros y automóviles que funcionan más como sustituto del 
sildenafil que como medio de transporte–, se transmite propaganda de los legionarios de Cristo (un comercial a 
toda madre acerca de las bondades de la Universidad Anáhuac), de Elba Esther Gordillo (un conmovedor 
testimonial sobre la entrega de los normalistas a sus tareas) y de Felipe Calderón (las fuerzas armadas son la pura 
buena onda): toda una exhibición de virtudes públicas de la oligarquía para tapar las miserias de la pederastia 
fundacional, los desvíos de dinero público y cuotas sindicales (46 millones de pesos sólo en Quintana Roo, sólo en 
2008) y el trastocamiento, a cargo del comandante supremo, de las atribuciones constitucionales del Ejército y la 
Marina, en lo que constituye el mayor agravio y el mayor desgaste al que han sido sometidas, en décadas, esas 
instituciones. Con la acumulación de historias de este estilo, la circunstancia de la imagen pública del grupo 
gobernante equivale, sin exagerar, a una defunción. Muchos se lamentan por la pasividad aparente de una 
sociedad que, dicen, aguanta sobre sus hombros el peso de este pastel podrido y, desde el punto de vista 
presupuestal, carísimo. Escribía Kapuscinski: 

“Es el poder el que provoca la revolución. Desde luego no lo hace conscientemente. Y, sin embargo, su estilo de 
vida y su manera de gobernar acaban convirtiéndose en una provocación. Esto sucede cuando entre la élite se 
consolida la sensación de impunidad. Todo nos está permitido, lo podemos todo. Esto es ilusorio, pero no carece 
de un fundamento racional. Porque, efectivamente, durante algún tiempo parece que lo pueda todo. Un escándalo 
tras otro, una injusticia tras otra, quedan impunes. El pueblo permanece en silencio; se muestra paciente y 
cauteloso. Tiene miedo, todavía no siente su fuerza. Pero, al mismo tiempo, contabiliza minuciosamente los 
abusos cometidos contra él, y en un momento determinado hace la suma. La elección de este momento es el mayor 
misterio de la historia. ¿Por qué se ha producido en este día y no en otro? ¿Por qué lo adelantó este y no otro 
acontecimiento? Si ayer, tan sólo, el poder se permitía los peores excesos y, sin embargo, nadie ha reaccionado. 
¿Qué he hecho, pregunta el soberano sorprendido, para que de repente se hayan puesto así? Y he aquí lo que ha 
hecho: ha abusado de la paciencia del pueblo. Pero ¿por dónde pasa el límite de esta paciencia? En cada caso la 
respuesta será diferente, si es que existe algo que se pueda definir a este respecto.  
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Lo único seguro es que sólo los poderosos que conocen la existencia de este límite y saben respetarlo pueden 
contar con mantenerse en el poder durante mucho tiempo” (El Sha o la desmesura del poder, Anagrama, 
Barcelona, 1987). Por lo pronto, ellos siguen pensando que lo pueden todo y que no pasa nada. 

navegaciones@yahoo.com - http://navegaciones.blogspot.com 
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Así lo dijo

 Lo puedo decir a nivel 
general, sin hablar de un caso 
específico (...) Vivimos en un 
régimen de corrupción que no 
podemos negar, con venta 
de protección, pero, sobre 
todo, omisiones”.

Ricardo García Sáinz
Contralor general del Gobierno del DF
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d Admite García Sáinz
que la complicidad
es entre funcionarios
y desarrolladores

Manuel Durán

El contralor general del Gobier-
no del DF, Ricardo García Sáinz, 
admitió que en la Ciudad existe 
un régimen de corrupción entre 
funcionarios y desarrolladores del 
sector inmobiliario.

Entrevistado sobre las de-
nuncias en torno a la existencia 
de una red de corrupción en la 
anterior Administración de Cua-
jimalpa, aseguró que la informa-
ción partió de la dependencia a su 
cargo, donde se elaboró el expe-
diente e inició la investigación.

En este sentido, García Sáinz 
consideró que no se trata de una 
red de corrupción en esa Delega-
ción, puesto que, en todo caso, se 
trata de un sistema, una fórmula 
de uso frecuente en el DF.

“Existen casos donde se otor-
gan licencias sin cuidar asuntos 
normativos, o bien, existen casos 
de omisión. La omisión es lo más 
recurrente. Vivimos en un régi-
men de corrupción que no pode-
mos negar, con venta de protec-
ción, pero, sobre todo, omisiones.

“El no hacer nada por parte 
de los funcionarios es la omisión; 
no revisan. Por eso nuestro traba-
jo es la revisión periódica del ejer-
cicio del Gobierno y el actuar de 
los funcionarios”, explicó el con-
tralor a pregunta expresa.

Sobre el caso de los permisos 
de ocupación irregulares otorga-
dos en la Administración de Re-
medios Ledesma al desarrollo Ci-

ty Santa Fe en Cuajimalpa, dijo 
que no es un hecho aislado, pues 
ese modo de actuar forma parte 
de las investigaciones que recu-
rrentemente realiza la Contralo-
ría para detectar anomalías admi-
nistrativas u omisiones en verifi-
caciones a construcciones.

De hecho, en el escritorio del 
contralor hay una carpeta con un 
reporte mensual sobre presuntas 
anomalías similares detectadas en 
distintas delegaciones. 

Al ser cuestionado sobre el ex 
contralor interno en Cuajimalpa, 
Abel Hernández, quien debió de-

tectar esas irregularidades, dijo: 
“Ya no trabaja con nosotros”.

¿Existen cuotas periódicas 
para funcionarios, como lo denun- 
ció Orvañanos?, se le cuestionó.

“Sí”, respondió.
¿Son del monto que dice Or-

vañanos, de hasta 2.5 millones de 
pesos?

“Depende el desarrollo, la li-
cencia. Lo más fácil para ellos es 
no hacer nada, la omisión, la ven-
ta de protección para evitar el ase-
dio de la revisión, y eso lo debe-
mos detener”, expresó.

En 2009, la Contraloría del 
DF inició la investigación de 16 
mil 258 casos registrados por los 
órganos internos de las 16 demar-
caciones y de la propia dependen-
cia capitalina. De éstos, en 695 se 
fincaron responsabilidades a al-
gún funcionario público.

Y, aunque García Sáinz no 
precisó la cifra de cuántos de es-
tos casos estaban relacionados 
con temas inmobiliarios, admitió 
que sí es un rubro “socorrido”.

Leslie Gómez

Empresas proveedoras de Pemex 
burlaron durante cuatro años a 
funcionarios de la paraestatal con 
fianzas falsas y domicilios y telé-
fonos particulares inexistentes o 
de giros distintos con el fin de ob-
tener contratos de la empresa.

Una investigación especial de 
la Secretaría de la Función Publi-
ca (SFP) detectó que siete empre-
sas proveedoras de Pemex Explo-
ración y Producción presentaron 
documentos falsos y se adjudica-
ron contratos por 814 millones de 
pesos entre 2004 y 2008.

Por tal motivo, el jueves pa-
sado, la SFP notificó en el Diario 
Oficial de la Federación la inha-
bilitación de las empresas TR del 
Golfo, S. A. de C. V.; Marrob, S. A. 
de C. V.; Global Control de Méxi-
co, S. A. de C. V., y True Services, 
S. A. de C. V.

Además, la SFP denunció pe-
nalmente ante la PGR a las em-
presas defraudadoras por la pre-
sentación de fianzas falsas.

Tras revisar a 7 compañías 
proveedoras, 11 licitaciones y 27 
contratos, se detectó que dichas 
empresas presentaron 21  fianzas 
falsas sin código de seguridad por 
127 millones 234 mil 973.98 pesos 
y 5 fianzas más por un millón 580 
mil 914 dólares.

Las compañías cuentan con 
18 socios, de los cuales Elio Omar 
Vargas López aparece en al me-
nos tres de ellas.

Según el resultado de la inda-
gación, cada empresa sancionada 
por la Función Pública tendrá que 
pagar a la Tesorería una multa de 
un millón mil 286 pesos.

Un ejemplo de las irregula-
ridades es la compañía Manteni-
miento y Control del Sureste, cu-
yos socios son Jonathan Sánchez 

García y Lidia Arellano Miranda, 
a la que Pemex otorgó contratos 
por 173 millones 520 mil pesos.

Dicha empresa reportó como 
su domicilio la calle Miguel Hi-
dalgo 103, Col. Tamulte de las Ba-
rrancas, en Villahermosa, Tabas-
co, pero presentó documentación 
falsa, ya que esta dirección es de 
una casa particular.

“Los vecinos del lugar dije-
ron desconocer a los propieta-
rios y la empresa”, reportó la Fun-
ción Pública.

NaCiONaL 5

Las investigadas
Las empresas que sancionó 
la Función Pública y revisa 
la PGR son:

d TR del Golfo, S. A. de C. V.
d Marrob, S. A. de C. V.
d Global Control de México,  

S. A. de C. V.
d True Services, S. A. de C. V.

Susana Moraga

El abogado José Bonilla decidió 
dejar de representar a los hijos 
de Marcial Maciel luego de ente-
rarse de que parte del dinero que 
exigía Raúl González Lara a la Le-
gión de Cristo era para guardar si-
lencio y no tanto por el presunto 
abuso sexual que sufrió por par-
te del presbítero.

“Yo iba con él a las reuniones 
(que tenía con los Legionarios), 
pero nunca entraba, y él nunca 
me dijo que les hubiera pedido 
dinero a cambio de guardar si-
lencio.

“Eso es inmoral. No pode-
mos aceptarlo. Lo desconocíamos. 
No podemos permitir que se nos 
asocie con esta actitud de Raúl y 
opaque los demás casos de abu-
so sexual que defendemos. No-
sotros no trabajamos así”, seña-
ló Bonilla, cuyo hijo fue abusado 
sexualmente en 2003 en el cole-
gio Oxford, perteneciente a la Le-
gión de Cristo.

Luego de que Raúl revela-
ra que él y su hermano Omar –
a quien Marcial adoptó– fueron 
abusados sexualmente por el Pa-
dre Maciel, la congregación hi-
zo pública una carta que señala 
que no cederán ante su petición 
de que le entreguen 26 millones 
de dólares a cambio de callar la 
verdad.

Entrevistado por REFORMA, 

el abogado indicó que comenzó la 
defensa de los jóvenes desde ju-
nio de 2009 y que en los próxi-
mo días iban a presentar una de-
manda ante el TJDF.

“Ellos sí fueron abusados 
sexualmente por Maciel, y lo que 
trabajamos era, como lo estipula 
el artículo 1916 del Código Civil, 
que ellos tienen derecho a ser in-
demnizados económicamente por 
el abuso que sufrieron”, dijo.

Abel Barajas

Un tribunal federal ordenó la 
aprehensión de la ex subsecreta-
ria de Comunicaciones y Trans-
portes Purificación Carpinteyro, 
a quien la PGR acusa de revelar  
conversaciones telefónicas espia-
das a Luis Téllez, ex titular de la 
dependencia.

Informes oficiales indican 
que el Segundo Tribunal Unita-
rio Penal del DF, a cargo del Ma-
gistrado Ricardo Paredes Calde-
rón, instruyó la captura de la ex 
funcionaria en el expediente de 
apelación 57/2010 por el delito 
de revelación de secretos.

Sin embargo, el fin de sema-
na, la Magistrada Selina Avante, 
del Tercer Tribunal Unitario, con 
sede en Nezahualcóyotl, le conce-
dió la suspensión provisional con-
tra su eventual captura.

Con la suspensión, ahora 
Carpinteyro tiene la obligación de 
presentarse esta semana a una di-
ligencia ante el juez sexto de dis-
trito del Reclusorio Oriente.

Granados Chapa (11) • Reyes Heroles, Sarmiento, Alcocer V. (12) • Loaeza,  
Casar (13) • Moisés Naím  (int. 19) • Capitanes (Neg. 3)

gEnTE!

La primera... 
de muchas
Kathryn Bigelow (izq.), 
quien celebró en grande sus 
Óscares, confió en que más 
mujeres lleguen a dirigir.
            PáginA 1

El Caballito instalado frente al Museo Nacional de Arte se 
iluminó anoche de lila para conmemorar el Día Internacional 
de la Mujer. Otros de los lugares iluminados fueron la sede del 
GDF, el Auditorio Nacional, el Ángel y la Diana. La iniciativa, 
del Instituto de las Mujeres local, contó con el apoyo de la 
Secretaría de Obras en la colocación de los correspondientes 
filtros de color. video
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Indaga PGJE a funcionarios de Garrido 
 
Investigan desvío de $155 millones de recursos federales 
Fernando Paniagua 
(9 marzo 2010).- Corresponsal 
  
QUERÉTARO.- La Procuraduría General de Justicia del Estado de Querétaro (PGJE), inició una averiguación 
previa por el presunto desvío de 155 millones de pesos de recursos federales, cometido durante el sexenio anterior 
por al menos seis ex funcionarios, confirmó ayer el Procurador estatal, Arsenio Durán Becerra. En entrevista, 
Durán Becerra informó que la denuncia fue presentada el pasado viernes por la Secretaría de la Contraloría estatal 
y es contra quién o quiénes resulten responsables. "Por ahí tenemos una denuncia que involucra a algunos ex 
servidores públicos de la administración anterior; no se denuncia a nadie en particular, (la denuncia) simplemente 
dice: 'vengo a denunciar hechos presumiblemente constitutivos de delitos por servidores públicos'", informó. 
 
Durán Becerra indicó que estos hechos consisten en la adquisición de un inmueble a un precio determinado, 
cuando se supone que, de acuerdo con la opinión de un perito valuador, el precio del predio es inferior a la que se 
pagó por su adquisición. El pasado sábado, REFORMA dio a conocer que durante la pasada administración, el 
Gobierno que encabezó el panista Francisco Garrido Patrón, se habrían desviado 155 millones de pesos del ramo 
23 a precios inflados y sin el procedimiento administrativo correspondiente. Por su parte, la Secretaría de la 
Contraloría estatal, Clarisa Torres Méndez, evitó profundizar en el proceso de investigación de estos funcionarios, 
bajo el argumento de que la Ley se lo prohíbe; sin embargo, aseguró que las investigaciones avanzan y en breve 
habrá resoluciones al respecto. 
 
Aseguró que todos los ex funcionarios que son investigados por este hecho irregular han sido ya notificados y 
citados para que comparezcan y presenten los elementos de defensa que les convenga. Torres Méndez sostuvo que, 
al momento, ningún ex funcionario involucrado en actividades irregulares, ha sido objeto de alguna sanción, toda 
vez que ninguna de las investigaciones que la dependencia a su cargo realiza, ha concluido. "Todos los servidores 
públicos somos sujetos de sanción si cometemos irregularidades, sin excepción; a todos nos rige la Ley de 
Servidores Públicos, pero estamos en procedimientos con la Comisión Estatal de Caminos, con la Comisión Estatal 
de Aguas, con la Oficialía Mayor y con la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, pero seguimos en el 
proceso", dijo. 
  
  
  
Así lo dijo 
  
  
"No se denuncia a nadie en particular, (la denuncia) simplemente dice: 'vengo a denunciar hechos 
presumiblemente constitutivos de delitos por servidores públicos'". 
 
Arsenio Durán Becerra, Procurador de Querétaro 
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Un Vistazo 
  

Convoca IFE a ONG por educación cívica 
 Guadalupe Irízar 
 
México.- El IFE lanzó ayer una convocatoria a las organizaciones de la sociedad civil para participar en la 
adecuación de los modelos de educación cívica que impulsa esa institución, que incidan en el impulso a la equidad 
de género. "El compromiso de las mujeres con la vida democrática no es correspondido con su participación en la 
instancia legislativa", sostuvo el consejero presidente del IFE, Leonardo Valdés. 
 
 
 
 

Dice Nava que erró, el CEN lo disculpa 
 
Informa a dirigencia sobre pacto con PRI. Respalda PAN negociaciones: critica acuerdo García 
Cervantes 
Carole Simonnet 
 
(9 marzo 2010).- En una reunión del Comité Ejecutivo Nacional del PAN, el presidente nacional de ese partido, 
César Nava, aceptó que erró en la decisión de pactar con el PRI, según panistas presentes; pero la mayoría 
calderonista no sólo lo disculpó, sino que lo respaldó en futuras negociaciones. Durante la sesión extraordinaria, 
Nava intentó justificar su decisión, pero reconoció que se equivocó y por ello sostuvo que aprendió mucho esta 
semana, en la que se vio expuesto a las críticas, de acuerdo con fuentes presentes en la reunión. A pesar de las 
sospechas al respecto, reiteró que el Presidente Felipe Calderón fue enterado hasta el mes de enero y que por ello 
asumía la responsabilidad de sus dichos y hechos, El ex dirigente Manuel Espino y el senador Ricardo García 
Cervantes fueron los únicos en considerar inaceptable la firma del pacto, que pretendía favorecer al Gobernador 
priista Enrique Peña Nieto. 
 
García Cervantes, calificó como "inmoral" el convenio que finalmente dio por incumplido Nava esta semana, al 
sostener que el PRI no votó a favor del incremento a los impuestos en el Senado. Advirtió que como lo 
denunciaron panistas en su momento, quedó claro que el partido está al servicio del Gobierno. Explicó que cuando 
se desató el pleito entre el Secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, testigo del pacto, y el dirigente 
nacional, se hizo creer que no se dobló el partido, lo que quedó descartado luego de la revelación de que Nava lo 
firmó. Jesús Ramón Rojo, repuso a García Cervantes que no fue inmoral porque a su juicio no fue intencional y 
que se deben perdonar los errores humanos. 
 
El senador Jorge Ocejo y el funcionario de la Secretaría de Hacienda, Moisés Alcalde, aseguraron que siguen 
confiando en el líder nacional. El ex líder Germán Martínez, los senadores Guillermo Anaya y Judith Díaz y el 
secretario de gobierno del CEN, Alfredo Botello también lo disculparon. En tanto, el coordinador de los senadores, 
Gustavo Madero, argumentó que era momento de valorar la posición a adoptar frente al PRI porque están 
entrampados en considerarlo como un aliado para los temas legislativos y como un enemigo cuando llegan las 
elecciones. Josefina Vázquez Mota, coordinadora de los diputados, coincidió.  
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Tras las intervenciones, el secretario general del PAN, José González Morfín, propuso y leyó al CEN un 
comunicado que había preparado y en el que entre los punto, se otorgó un "respaldo absoluto" a las decisiones 
venideras de César Nava. "El CEN acordó manifestar su respaldo absoluto al presidente del partido, licenciado 
César Nava Vázquez en todas las negociaciones por venir con otras fuerzas políticas así como con el Gobierno 
mismo con la convicción de que lo hará siempre pensando en el bien del partido y en el bien del país", dijo 
González Morfín. 
 
 
 
 

Justifica Paredes acuerdo 
Claudia Guerrero 
 
(9 marzo 2010).- Beatriz Paredes, presidenta nacional del PRI, justificó ayer ante diputados federales de su 
partido su decisión de pactar con el PAN un acuerdo para frenar las alianzas electorales en los estados de México y 
Oaxaca. Durante una reunión con la "burbuja" de la bancada priista en la Cámara de Diputados, la lideresa 
sostuvo que la negociación la realizó en su calidad de dirigente del Comité Ejecutivo Nacional y no como 
legisladora federal. Durante el encuentro, al que acudieron los coordinadores estatales y de los sectores, Paredes 
insistió en que el acuerdo no incluyó el voto de la bancada para avalar el paquete económico de 2010, que incluyó 
el aumento al IVA de 15 a 16 por ciento. 
 
"Dijo que ella nunca involucró a la fracción, que en el documento no se habla del paquete fiscal que eso es un 
embrollo del dirigente del PAN, Cesar Nava. "Dijo que en su calidad de dirigente puede establecer acuerdos con 
otras fuerzas políticas y que nunca pactó nada como legisladora, sino como presidenta del PRI", relató uno de los 
diputados presentes en el encuentro. Según los legisladores consultados, Paredes recibió el respaldo verbal de 
varios diputados, incluido el mexiquense, Luis Videgaray, y del nuevo coordinador de la bancada oaxaqueña, 
Héctor Pablo Ramírez. Paredes adelantó que este martes aprovechará la reunión plenaria de la bancada, previa a 
la sesión ordinaria, para expresar su posición sobre las alianzas electorales. 
 
 
 
 

Mantiene tricolor rechazo a licencia 
 
Adelantan priistas que no avalarán que deje su curul el dirigente panista 
Armando Estrop y Carole Simonnet 
 
(9 marzo 2010).- La diputación del PRI hizo saber al PAN que mantiene su rechazo a la solicitud de licencia 
como diputado del presidente del blanquiazul, César Nava, por lo que ante el riesgo de recibir un nuevo revés, la 
bancada panista pospuso el trámite y solicitó a la Mesa Directiva no someterlo a votación en la sesión de este 
martes. Además el diputado priista Felipe Enríquez, secretario de la Comisión de Presupuesto, y quien con junto a 
otros legisladores logró la semana pasada detener este permiso al panista, aseguró que es tan grande el 
descontento al interior de la fracción tricolor que, de ser presentada, no pasará la solicitud del dirigente albiazul. 
"Hay mucho descontento por su actitud beligerante y ofensiva, sigue culpando a la dirigente del partido Beatriz 
Paredes y al Gobernador Enrique Peña Nieto, desde ahora mi voto y el de muchos ya es en contra", advirtió. 
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El legislador comentó que entre los más inconformes están los diputados del Estado de México, Oaxaca, Veracruz 
y Nuevo León, quienes conforman la mayoría de la fracción. El diputado agregó ayer que sólo si el Partido Acción 
Nacional diera muestras de querer dialogar y llegar a un acuerdo para este tema podrían negociarlo, pero 
definitivamente no quedaría para la sesión de mañana. "Hay una actitud de confrontación por parte de Nava que 
no ayuda en nada a los trabajos legislativos, sumado al incumplimiento de palabra, porque mintió y ahora quiere 
incumplir. 
 
"Si hubiera una actitud de querer negociar podríamos verlo, de cualquier forma habría muchas abstenciones, entre 
ellas la mía y no creo que se solucione para el martes", adelantó. De acuerdo a fuentes de Acción Nacional, el 
coordinador del PRI, Francisco Rojas hizo saber a su homóloga Josefina Vázquez Mota que no existe "un ambiente 
favorable" para que su bancada parlamentaria, primera mayoría, autorice a Nava ausentarse hasta el 5 de julio 
para dedicarse al cien por ciento a las campañas locales en 15 entidades. Pese a que los panistas sostuvieron el 
martes pasado que Rojas dio su palabra para ayudar a reponer el trámite,la fracción tricolor no está dispuesta a 
permitir que Nava sea sustituido por su suplente. 
 
 
 
 

Renuncia Penagos 
Lev García 
 
(9 marzo 2010).- Xalapa.- El ex diputado federal Sergio Penagos hizo pública su renuncia al PAN en conferencia 
de prensa que ofreció ayer en Veracruz, en compañía del senador y ex panista Gerardo Buganza. El también ex 
contralor general de la Cancillería llamó al líder nacional del PAN, César Nava, a enderezar el rumbo del partido, 
antes de que se incremente el rechazo de los electores. "Actualmente, esa desesperada idea de que perder el poder 
significaría perderlo todo nos condujo por una espiral de absurdos que desdibujaron la esencia del PAN... No será 
captando alquimistas de otros partidos, y despreciando a sus militantes como Acción Nacional retornará a la 
senda de los triunfos. Así sólo logrará abonar a la sentencia popular del 'Todos Son Iguales'", expuso. 
 
Rreprochó que en Acción Nacional se perdiera el derecho a la crítica interna. 
 
 
 
 
 

Dicen que Eviel también es 'cachirul' 
Virgilio Sánchez 
(9 marzo 2010).- Corresponsal 
   
Oaxaca.- Benjamín Robles Montoya, presidente del Consejo Político Estatal de Convergencia, acusó que el 
precandidato único del PRI a la Gubernatura, Eviel Pérez Magaña, no cuenta con un título universitario. Afirmó 
que Pérez se acredita como profesionista sin tener estudios universitarios. "Cuando era candidato a diputado 
federal se acreditó como técnico en construcción, ahora, en declaraciones dice que es licenciado en 
administración. 
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"No tiene profesión debería de iniciársele el mismo proceso que se invoca en el caso de (Jorge) Franco", sostuvo el 
también coordinador de los diputados locales. REFORMA publicó ayer, que Jorge Franco se acreditó por lo menos 
desde 2003 como licenciado en derecho; sin embargo, apenas en diciembre presentó su examen profesional. En 
estos siete años, Franco Vargas firmó leyes, decretos, acuerdos, convenios y documentos oficiales, ostentando el 
grado de licenciado. "Si incumplió la ley, que se le investigue", expresó Robles Montoya. 
 
En tanto, el líder estatal del PAN, Carlos Moreno Alcántara,minimizó el tema, debido a que Franco ya no es 
aspirante a la gubernatura. "Franco está fuera de la jugada", expresó Moreno Alcántara. 
  
  
REPLICA MAGISTRADA 
  
La presidenta del Tribunal de lo Contencioso Administrativo de Oaxaca, Xóchitl Raquel Pérez Cruz, señaló que el 
contenido de la entrevista que concedió a REFORMA fue sacado de contexto, ya que durante la misma no se hizo 
referencia a ningún caso en específico. "La entrevista concedida por la suscrita fue utilizada en un contexto y fin 
totalmente distintos (...) ya que la mencionada entrevista no se realizó con relación a un caso en particular o 
persona alguna; fue relacionada a la competencia de este Tribunal donde surge el tema, en forma general de la 
Responsabilidades de los Servidores Públicos", indicó en una carta. 
 
 

 
 
 
PLAZA PÚBLICA / PAN: agruras en la cúpula 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(9 marzo 2010).- César Nava se halla ante un dilema que no estaba en su horizonte: hace una semana solicitó 
licencia de su cargo de diputado (lo es de mayoría por el 15º. distrito de la Ciudad de México). No habló del tema 
con la coordinadora de su fracción, Josefina Vázquez Mota, que comparte con Francisco Rojas la incomodidad de 
tener en su bancada a quien encabeza el partido. Ni lo hizo tampoco con Francisco Ramírez Acuña, que preside la 
Mesa Directiva. Quizá creyó que era sólo un trámite formal y que al obtener la anuencia a su solicitud podría 
dedicarse de tiempo completo a las campañas electorales de su partido en las 15 entidades en que habrá elecciones 
este año. Los priistas le hicieron la mala broma de no autorizar su licencia y de aplazar hasta el día de hoy el 
trámite respectivo. 
 
Pero hoy, sólo una semana después de que pidió alejarse de la Cámara, Nava quizá ya no mantenga ese propósito, 
porque la solicitud podría perder sentido dentro de muy poco. Es decir, Nava podría ser relevado de la presidencia 
del PAN, ya que se colocó a sí mismo en una posición precaria que no faltará quien juzgue impropia de quien debe 
dirigir a las huestes blanquiazules en un periodo tan exigente como el que comienza en mayo, termina en octubre y 
tiene su nudo principal en julio. Podría ocurrir entonces que Nava no tuviera campañas que dirigir en el tiempo 
que le deje libre la licencia cuya aprobación está prevista para hoy. 
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Nava fue designado en agosto del año pasado para sustituir a Germán Martínez tras de su fracaso en el proceso 
electoral federal del año pasado, y podría ser despedido para que su personalidad y trances recientes no afecten los 
procesos locales. Ya antes, por alguna razón ignorada hasta hoy, parecía haber perdido la confianza de su amigo 
Felipe Calderón, quien lo desplazó de la estratégica secretaría privada de la Presidencia. Con la misma autoridad 
que entonces lo hizo, teniendo en cuenta que es la fuente de su designación, podría removerlo de la jefatura 
nacional de su partido.  
 
El domingo se publicó un artículo de Juan Ignacio Zavala que acaso muestra el estado de ánimo que priva en la 
cúpula panista (entendida como la cabeza del sistema partido/gobierno) y tal vez en la familia presidencial. No 
digo en modo alguno, porque no tengo posibilidad ni interés en probarlo, que Zavala sea vocero oficioso, 
subrepticio, de su cuñado el presidente de la República y menos aun de su hermana Margarita. Digo que su 
cercanía con los residentes en Los Pinos quizá explica la selección del tema aunque no necesariamente el tono de 
esa colaboración periodística. Bajo el título "Tres a la mesa", Zavala recrea como farsa el encuentro que ocurrió el 
30 de octubre pasado en Bucareli, donde Beatriz Elena Paredes, Fernando Francisco Gómez Mont y José César 
Nava firmaron el pacto que impediría una alianza electoral en el estado de México capaz de estorbar el camino de 
Enrique Peña Nieto a la Presidencia de la República. Aunque Zavala también se mofa de la presidenta del PRI y 
ridiculiza al extremo al secretario de gobierno mexiquense, Luis Enrique Miranda, el cuarto firmante del pacto de 
Bucareli, el blanco principal de sus puyazos son el secretario de Gobernación y el líder nacional del PAN. 
 
Zavala, que fue vocero de su partido y responsable de proyectos especiales, hace decir a Gómez Mont: "La idea es 
que logremos en esta mesa un acuerdo que permita al partido de Beatriz Elena ganar las elecciones sin competir. 
Para tal efecto, José César, se impedirán alianzas electorales que son un fraude al sistema de partidos y 
distorsionan el fondo ideológico" y, después de que Nava (JC en la parodia) pregunta si Peña nieto es "el que anda 
con La Gaviota" y afirma haberlo "visto en la tele y no me cae bien", FF lo corta: "Aquí no estamos para ver quién 
nos cae bien o no. Estamos para dignificar nuestras actividades con una serie de acuerdos que no puedo revelar 
por razones de discreción profesional". Y cuando JC advierte que el compromiso fiscal del PRI no se expresa en el 
documento, FF reflexiona y dice: "Ah caray. A ver... sí estaba... qué raro... pero eso no es lo importante. Lo 
fundamental es que se detengan las alianzas antinatura y terminar de una buena vez con la competencia electoral 
en el estado de México. Sería un aporte a la gobernabilidad". 
 
Nava es maltratado de una manera no por divertida menos sañuda. BE lo ningunea porque es "demasiado joven" y 
lo llama "amiguito" y "qué lindo". Y cuando ella afirma que "lo mejor es que vayamos nosotros solos, compitamos 
entre nosotros mismos y de esa manera alzarnos con el triunfo", JC acepta diciendo: "Suena atractivo, la verdad no 
se me había ocurrido". Luego importuna a BE preguntando si "ya sabe don Manlio" y concluye, tras saber que FF 
firmará como testigo de honor (pues "ya saben que el honor es lo mío"). "Eso todos lo sabemos. Más impuestos, 
menos votos. ¿Dónde firmo?" (Milenio, 7 de marzo). 
 
Y en otro vértice del triángulo panista puesto en entredicho por la revelación del pacto de Bucareli, no parece que 
sea muy sana y fraternal la relación entre el Presidente y su secretario de Gobernación (según muestran fotos de El 
Universal). Invitado a última hora a viajar con Calderón a Michoacán, Gómez Mont se distrajo y no se aproximó a 
Calderón cuando el gobernador Leonel Godoy, que con el ministro presidente de la Suprema Corte flanqueaba al 
Ejecutivo, se levantó a decir su discurso. Fue preciso que el Estado Mayor recordara ese deber a Gómez Mont, que 
se movió sin parecer demasiado feliz al hacerlo. 
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Cajón de Sastre 
  
Al retirarse ayer de la contienda interna de la alianza Hidalgo nos une, el senador Francisco Xavier Berganza, que 
no tuvo nunca la mínima posibilidad de ser candidato de tal coalición, repitió el argumento con que él y su socio 
José Guadarrama se han negado a reconocer la posición puntera de Xóchitl Gálvez en las encuestas. 
Irresponsablemente descalificaron el trabajo de las consultorías de opinión pública. Una de ellas, Parametría, 
expresó su extrañeza de que "sea ahora precisamente cuando los contendientes expresen su opinión acerca de la 
consultoría, cuando conocían con anterioridad el proceso, la empresa que lo realizaría, la auditoría a la que estaría 
sujeta y algunos de los trabajos previos realizados". Parametría ha hecho antes sondeos para Guadarrama y 
Convergencia, que no fueron objetados. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 
 
 
 

Jorge Alcocer V. / Pleitos y cobranzas 
Jorge Alcocer V. 
 
(9 marzo 2010).- Seguramente sin pensarlo, el redactor del "convenio de colaboración" firmado el 30 de octubre 
de 2009 entre los presidentes nacionales del PRI y del PAN, teniendo como "testigos de honor" al secretario de 
Gobernación federal y a su homólogo en el gobierno del estado de México, hizo aparecer a Beatriz Paredes en su 
calidad de "Apoderado General para pleitos y cobranzas", conforme a la fracción XIII del artículo 86 de los 
Estatutos del PRI. 
 
El pleito estalló la semana pasada al darse a la luz pública el texto íntegro del convenio de marras, lo que sigue es 
la cobranza. Tres de los firmantes han dado sus particulares y contradictorias versiones de los hechos que 
rodearon su actuar, así como de los compromisos no escritos, pero supuesta o realmente pactados. Falta por 
conocer la versión de Luis Enrique Miranda Nava, el segundo "testigo de honor", quien actuó en representación 
del gobernador Enrique Peña Nieto, a cuya exigencia fue suscrito el convenio motivo del pleito. 
 
El pacto habría incluido también, con crédito a la palabra, el estado de Oaxaca, en donde hace seis años el hoy 
senador Gabino Cué estuvo a unos cuantos votos de ganar la elección para gobernador; lo que ahora vuelve a 
intentar como abanderado de la misma alianza opositora. 
 
Para desentrañar, al menos en hipótesis, las causas de lo causado, es dable suponer que el PRI disponía, en 
octubre pasado, de encuestas electorales que activaron señales de alarma, al tiempo que despertaron otras alertas 
sobre las consecuencias que la práctica aliancista entre PAN y PRD podría tener para la elección local más 
importante antes de los comicios presidenciales de 2012: la de gobernador en el estado de México, que tendrá 
lugar en julio de 2011. 
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Si en octubre el PRI ya disponía de los datos que, para Oaxaca, arrojó la encuesta levantada en enero de este año 
por Ipsos-Bimsa, según la cual, a población total, la alianza PRI-PVEM se encontraba en "empate" frente a la 
coalición opositora (PAN-PRD-PT-Convergencia) con un 35% de intención de voto para la primera, y 34% para la 
segunda, es explicable el intento por impedir la alianza opositora. El problema para el PRI se agrava por el hecho 
de que su aspirante mejor valorado en las encuestas era José Antonio Hernández Fraguas, pero la preferencia del 
gobernador ha hecho precandidato único al diputado Eviel Pérez Magaña, decisión que podría tener un impacto 
negativo en las preferencias por el PRI, como apunta la citada encuesta. Más complicado de entender resulta el 
caso del estado de México, para el cual su gobernador exigió y obtuvo la firma del convenio, denunciado como 
inválido por el presidente nacional del PAN, quien así deja abierta la puerta para hacer alianzas con el PRD y otros 
partidos en los comicios locales del 2011, que darán inicio a finales del presente año. Puede ser que la clave de la 
anticipada prevención se encuentre en las características que tendrá ese proceso, que habrán de colocarlo en el 
centro de la atención nacional. 
 
En ese estado se elegirá (2011) solamente gobernador. Si atendemos los resultados de julio de 2009, una 
competencia polarizada significará una amenaza para las expectativas de Peña Nieto, no sólo en su relevo, sino 
ante todo para su futuro. En efecto, en las elecciones para diputados federales la alianza PRI-PVEM obtuvo el 
47.4% del total de los votos válidos, mientras que la suma de todos los demás partidos significó el 52.6%, incluido 
Nueva Alianza, que alcanzó el 3% de la votación, lo que en el escenario de una coalición opositora similar a la de 
Oaxaca, colocaría, en 2011, a Elba Esther Gordillo en el papel de fiel de la balanza en el estado de México, como lo 
es hoy en Veracruz y Puebla. ¿Era ese eventual escenario lo que el PRI quería evitar al exigir la firma del 
malogrado convenio? Si bien las futuras alianzas dependerán de los resultados de 2010, a nadie escapa que el 
desenlace en el estado de México será leído no sólo como el sello que marcará el destino de Enrique Peña Nieto, 
sino como una especie de laboratorio que anticipa la suerte del PRI en 2012, aunque no sea obligadamente cierto. 
 
 
 
 

María Amparo Casar / Por un Ejecutivo fuerte 
María Amparo Casar 
 
(9 marzo 2010).- En las exposiciones de motivos de las iniciativas de reforma política domina la idea de que la 
ciudadanía se siente alejada de la política y decepcionada de los gobiernos y las instituciones democráticas. 
Conscientes de que un sistema sin apoyo y aprecio es peligroso, se plantean reformas que dicen empoderar al 
ciudadano. Abrirle cauces de participación a través de la reelección y las candidaturas independientes pero muy 
particularmente por la vía de la democracia directa: iniciativa ciudadana, plebiscito, referéndum y consulta 
popular. Me temo que por más que estas últimas fueran adoptadas poco harán por acercar al ciudadano a la 
política, represtigiar la democracia o generar el anhelado apoyo. 
 
Parten de un dudoso diagnóstico en el que los ciudadanos quieren intervenir cotidianamente en la toma de 
decisiones. Que tienen el tiempo, las ganas y la información para estar decidiendo si la Compañía de Luz y Fuerza 
debe desaparecer, si debe construirse una refinería en Hidalgo o si se firma un tratado de libre comercio con 
Brasil. Pero si para eso están los políticos. Los mecanismos de democracia directa no pueden aspirar a ser más que 
complementarios de un sistema de gobierno y la eficacia de un gobierno rara vez depende de las grandes 
decisiones que son las que se ponen a votación directa por parte de los ciudadanos. 
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Según las encuestas lo que los ciudadanos quieren son más y mejores servicios, más y mejores oportunidades, más 
y mejores empleos, más y mejores ingresos, más seguridad. Todo esto se logra con decisiones que los políticos 
tienen que tomar a diario; con decisiones para promover la inversión, la distribución del gasto, la ampliación de 
infraestructura, la competencia, la bancarización o la legalidad. Aquí está el nudo que atora la falta de 
competitividad del país y por tanto el insuficiente crecimiento y por tanto la falta de empleos, ingresos, 
oportunidades y servicios y por tanto el desencanto de los ciudadanos con la política y quiénes están a su cargo. 
 
El problema está en que las decisiones se tomen y -si se puede- que se tomen correctamente. No hay sistema de 
gobierno -ni autoritario ni democrático- que garantice la toma de decisiones "correcta" pero sí normas que 
facilitan o impiden la toma de decisiones. El nuestro las dificulta. Ni crea mayorías para que durante el mandato 
presidencial el partido del Presidente fije la agenda y tome decisiones, ni cuenta con los mecanismos que 
destraben los desacuerdos, favorezcan la colaboración o castiguen la inacción. Las dos cosas pueden propiciarse a 
través de una reforma política. 
 
Pero los partidos no están de acuerdo ni en una ni en otra solución. Habiendo por fin alcanzado la pluralidad 
política veo difícil y también inconveniente intentar limitarla. Pero aun si ésa fuera la intención, las medidas para 
crear mayorías propuestas por el Presidente y el PRI son tímidas: elecciones para el Legislativo coincidentes con 
una segunda vuelta presidencial y disminución de 100 diputados plurinominales. Además, el PRD se opone a 
ambas. 
 
Pero cabría actuar del lado de la eficiencia. El presidente Calderón ha planteado algunos mecanismos para facilitar 
la toma de decisiones como la iniciativa preferente y el veto parcial. La propuesta no es demasiado arrojada. Otros 
sistemas presidenciales democráticos otorgan a sus ejecutivos muchas más facultades: convocar a sesiones 
extraordinarias del Congreso, poderes de emergencia, iniciativa exclusiva y referéndum presidencial. 
 
El problema aquí es que somos presa de uno más de los atavismos de la política mexicana. Aun en el nuevo 
contexto democrático con pluralidad y contrapesos reales se identifica la fortaleza del Poder Ejecutivo con la 
discrecionalidad, arbitrariedad, ilegalidad e incluso la impunidad del Presidente. El PRI y PRD no se animan a dar 
el paso a un sistema parlamentario pero tampoco a hacer más eficaz al presidencial. No sólo no quieren hablar de 
fortalecer al Ejecutivo, quieren acotarlo aún más: ratificación de gabinete, poder para que el Congreso destituya a 
los secretarios de Estado, autonomía del Ministerio Público, aprobación del Plan Nacional de Desarrollo, iniciativa 
preferente sin dientes. 
 
Fortalecer al Ejecutivo no significa darle una carta en blanco para que gobierne de manera despótica. Toda nueva 
facultad puede y debe acompañarse de rendición de cuentas. Un presidencialismo fuerte no equivale a un 
presidencialismo autoritario. 
 
Si no se quieren reglas que alienten la formación de mayorías ni reglas que propicien la toma de decisiones 
entonces qué: ¿otra década más en la indefinición? 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(9 marzo 2010).- COMO TODA buena boda tiene que acabar en chisme, la del senador campechano Alejandro 
Moreno no fue la excepción. 
 
EL FIN DE SEMANA se llevó a cabo en Torreón, de donde es originaria la novia, el enlace matrimonial que 
convocó a la crema y nata del priismo nacional. 
 
AHÍ ANDABA, por ejemplo, el gobernador Humberto Moreira, quien por más que se esmeró no logró atraer los 
reflectores como el telenovelero Enrique Peña que llegó de la mano de su adorada "Gaviota". 
 
A LOS QUE también se vio pero no de la manita, sino más bien a los manazos fue a Beatriz Paredes y a Manlio 
Fabio Beltrones, quienes discutieron largo y tendido aunque al final se dieron un abrazo como para decir "aquí no 
pasa nada". 
 
  
  
  
POR CIERTO que varios gobernadores y legisladores quisieran tener la oportunidad de tener una larga e intensa 
plática con Beatriz como la que tuvo Manlio. 
 
Y ES QUE quieren reclamarle que de manera tan abierta esté cargando desde ahora los dados en favor de Enrique 
Peña Nieto, rumbo a las elecciones presidenciales del 2012. 
 
LO QUE más les molesta es haberse enterado como lo hicieron del acuerdo que firmó la presidenta priista con 
César Nava para cuidar al gobernador mexiquense, ahuyentándole el fantasma de una alianza opositora. 
 
SOBRE TODO quieren que la tlaxcalteca les aclare dos cosas. La primera: si este apoyo a Peña significa que ni 
siquiera habrá asamblea nacional del PRI para definir a su próximo candidato presidencial. 
 
Y LA SEGUNDA: ¿qué diablos dice la parte no escrita del acuerdo firmado con el PAN? Les preocupa mucho no 
saber pa' dónde está llevando su presidenta al partido. 
 
  
  
  
CON ESO DE QUE, ahora sí, Rodolfo Elizondo ya se va y en su lugar llegará una mujer, por ahí está sonando el 
nombre de Gloria Guevara. 
 
SE TRATA de alguien que conoce bien el sector turístico, pues tiene una larga carrera como mandamás en México 
de SABRE, un conglomerado de empresas dedicadas a esta industria. 
 
DE HECHO, una de las empresas de ese consorcio, Travelocity, tiene un contrato por parte de la propia Secretaría 
de Turismo para la operación del portal visitmexico.com. 



 
MARTES 09 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
11 

 
POR CIERTO que dentro de Los Pinos hay alguien que quizá pueda dar referencias de Guevara: se trata de 
Antonio Vivanco, actual coordinador de asesores del Presidente y quien hace apenas unos años era vicepresidente 
de la misma SABRE. 
 
  
  
  
BIEN CALADA su cachucha del PT, ayer se dio una vuelta por tierras regiomontanas Andrés Manuel López 
Obrador. 
 
ARROPADO con "llevados" de otros estados, el tabasqueño se aventó un largo discurso en el que dijo más o menos 
lo mismo de todos los días. 
 
SIN EMBARGO, lo realmente interesante fue lo que dijo el siempre acomedido dirigente petista, Alberto "Beto" 
Anaya, quien de plano destapó a López Obrador para la contienda presidencial del 2012. 
 
QUIÉN SABE cómo caerá el madruguete entre las tribus del PRD, las de Convergencia y las del propio PT, 
aglutinadas en el DIA que dirige Manuel Camacho Solís. 
 
SOBRE TODO, habrá que ver si alguien desde el gobierno del Distrito Federal no reclama a gritos: "¡foul!". 




